
До переизбрания Владимира Пу-
тина на пост Президента РФ оста-
ются считаные дни. И в преддверии 

этого события различные страны 
западного лагеря усиливают свои 
словесные атаки на Москву. Офи-
циальный Киев по своей давней 
привычке действует с местечковой 
хитростью, с той самой простотой, 
которая, как знают все ценители 
русских пословиц, хуже одного 

известного уголовного деяния. Гла-
ва украинской военной разведки 
Кирилл Буданов (включен в список 
экстремистов и террористов в РФ) 
публично проанонсировал гря-
дущую сокрушительную атаку на 
Крым. Ну-ну, так мы и поверили в то, 
что «живущий и дышащий» конспи-
рацией киевский военный чиновник 
«любезно» подсказывает основному 
противнику направление главного 
удара своей стороны.

Читайте 2-ю стр. 
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ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

ЧЕТЫРЕ 
РАЗНЫХ 
ЖЕНЩИНЫ 
АКТРИСЫ 
АЛЕНЫ 
ЯКОВЛЕВОЙ. 
КАК СЫГРАТЬ 
60 МАМ
«Начинала 
с комических 
старух, 
ими и закончу»

Эпичное уничтожение 
двух пусковых установок зе-
нитного ракетного комплек-
са (ЗРК) «Пэтриот» вместе 
с расчетами в районе Крас-
ноармейска оказалось ре-
зультатом спланированной 
операции по выманиванию 
украинской ПВО на линию 
боевого соприкосновения. 
Такую версию в беседе с 

«МК» выдвинул заслуженный 
военный летчик РФ генерал-
майор в запасе Владимир 
Попов. В свою очередь воен-
ный эксперт, бывший офицер 
американской армии Станис-
лав Крапивник, рассказал, 
военные каких стран НАТО 
обслуживали уничтоженные 
системы. 

Читайте 2-ю стр.

« ПЭТРИОТЫ» 
ПОИМАЛИ 
НА ЖИВЦА

Дорогостоящие американские 
зенитные ракетные системы сожгли 
вместе с расчетом из иностранных 
наемников

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Читайте 3-ю стр.

Наталья МИЛЬЧАКОВА, 
ведущий аналитик 

Freedom Finance Global

В КАКОЙ ВАЛЮТЕ 
НУЖДАЕТСЯ БРИКС

В воскресенье на 85-м 
году ушла из жизни диктор 
Центрального телевиде-
ния, легендарная Светлана 
Моргунова. Смерть была 
скоропостижной и стала 
шоком для ее близких. 
Светлана Михайловна в 
последние годы вела до-
вольно закрытый образ 

жизни и мало с кем под-
держивала контакты. «МК» 
пообщался с лучшей под-
ругой телеведущей и кол-
легой по киноиндустрии 
Верой Мусатовой, которая 
рассказала о последних 
месяцах жизни народной 
артистки. 

Читайте 8-ю стр.

«НЕ ХОТЕЛА ЖИТЬ»
Подруга рассказала 

про последние дни Моргуновой

ЗАПАД ГОТОВИТ «ДРУЖЕСКУЮ 
ОККУПАЦИЮ» УКРАИНЫ 
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Михаил РОСТОВСКИЙ

Дежурная бригада: Лев СПЕРАНСКИЙ, 
Анна РАЧИНСКАЯ, Светлана РЕПИНА, 

Юлия ГРИШИНА, Августин СЕВЕРИН и др.

ТРЕНЕР НАЧАЛ ПРОЯВЛЯТЬ 
ДУРНЫЕ НАКЛОННОСТИ 

ПОСЛЕ 15 ЛЕТ РАБОТЫ С ДЕТЬМИ
Хорошее впечатление 

производил на всех тре-
нер детской школы по 
боксу в одном из городов 
на востоке Подмосковья, 
которого сразу две шести-
классницы обвинили в до-
могательствах. Наставник 
работал в образователь-
ном учреждении около 15 
лет, и раньше жалоб на 
него не поступало.

Как выяснил «МК», жерт-
вами 36-летнего тренера-
педофила стали сразу две 
его 12-летние воспитан-
ницы. В субботу одна из 
пострадавших школьниц, 
как обычно, пришла на за-
нятие в школу бокса, куда 
ее проводила мама.

— Это было 11-е занятие 
у дочки, — позже рассказа-
ла следователям женщина. 
— У меня двое детей, млад-
шему сыну пять лет, растут 
без отца, вот я и решила их 
отдать в спортивную шко-
лу. Там тренер — все-таки 
мужское воспитание! Тем 
более дочка сама хотела 
заниматься единобор-
ствами, чтобы уметь себя 
защищать, а тут сосед по-
советовал эту школу. 

При первом знакомстве 
тренер произвел хоро-
шее впечатление. Ника-
ких договоров женщина 
не оформляла, все было в 
устной форме. В старшей 
группе у него занималось 
11 девочек, а в младшей, 
куда ходил сын, всего пять 
человек.

По словам родительни-
цы, она часто замечала, 
как наставник не совсем 
«по-учительски» общал-
ся с детьми. В субботу 

после окончания занятий 
тренер уделил одной из 
шестиклассниц особое 
внимание. Он пригласил ее 
в комнату, где хранился ин-
вентарь, закрыл за собой 
дверь и начал домогаться. 
Школьнице удалось вы-
рваться, она выбежала в 
зал, расплакалась и хотела 
убежать домой, но вспом-
нила, что забыла свой те-
лефон. Она вернулась, и 
тогда тренер сказал ей на 
ухо: «Никому об этом не го-
вори, это наш секрет». Но, 
выйдя из школы, девочка 
тут же позвонила маме.

— Дочка рассказала мне 
обо всем, а еще призна-
лась, что это был не пер-
вый случай — 22 февраля 
он также приставал к ней, 
— ужасается женщина. 
— Если бы я знала! Ведь 
так хорошо к нему относи-
лась, даже с 23 февраля 
поздравила. Благодари-
ла за детей, за то, что он с 
ними занимается. Дочка у 
меня очень красивая и вы-
глядит старше своих лет, 
занимается в модельном 
кружке.

В тот же день женщина 
написала заявление в по-
лицию. Выяснилось, что 
жертвой педофила была 
еще одна воспитанница, к 
которой тренер также до-
могался в тот день. Мама 
второй девочки тоже на-
писала заявление.

В настоящее время по 
данному факту возбуж-
дено уголовное дело. В 
школе мужчина работал 
тренером около 15 лет. Он 
женат, имеет двоих мало-
летних детей.

ШКОЛЬНИКА ИЗБИЛИ НА КАТКЕ ПО НАДУМАННОМУ ПОВОДУ
13-летнего школьника из 

многодетной семьи на днях 
жестоко избили на катке на 
улице Бибиревская. 

Как стало известно «МК», 
в субботу подросток от-
правился на каток с двумя 
своими младшими братья-
ми (всего в семье пятеро 

детей). Там к школьнику 
подошли знакомые ребята 
и обвинили в краже пяти 
тысяч рублей у девочки. 
Никаких денег подросток, 
со слов родных, ни у кого 
не брал, однако его звер-
ски избили. Пострадав-
ший смог дойти до дома, 

но там ему стало плохо. 
Родительница вызвала 
медиков. 

В больнице определили, 
что у мальчика закрытая 
черепно-мозговая травма, 
сотрясение мозга и силь-
ные ушибы. Он периоди-
чески теряет сознание, 

поэтому врачи прописали 
ему постоянный постель-
ный режим. 

Примечательно, что эти 
же ребята избили школь-
ника в январе, а до этого 
в декабре прошлого года. 
Юноша чуть ли не каждый 
месяц получает от этих 

ребят какие-то травмы, 
причем, по словам мамы, 
происходит это с первого 
класса. Родительница об-
ращалась к руководству 
школы, писала заявления 
в полицию, однако управу 
на юных хулиганов найти 
пока не удается. 

ПО ТЕСТИРУЕМЫМ ШЛЕМАМ 
УДАРЯТ МАЯТНИКАМИ

Методику испытания 
шлемов, в частности по-
лицейских, на способ-
ность выдерживать уда-
ры разными предметами 
утвердило Федеральное 
агентство по техническо-
му регулированию и ме-
трологии. Для того чтобы 
выяснить, может ли шлем 
защитить от ударов, по 
нему будут бить маятни-
ками с разными наконеч-
никами.

Испытания шлемов на 
прочность проводят на 
ударных стендах. Основ-
ной элемент испытатель-
ного стенда — маятник, 
подвешенный на пере-
кладине. Испытуемый 
шлем надевается на ма-
кет головы, который за-
крепляется на основании 
этого маятника. На его 
свободном конце крепит-
ся ударник.

Шлемы испытывают 
на способность защи-
тить голову от двух ти-
пов холодного оружия, 
ударно-раздробляющего 
и колюще-рубящего. К 
первому типу относятся, в 
частности, кистень, пали-
ца, булава, боевой молот, 
нунчаки и т.п. Второй тип 
— это разного рода мечи, 
сабли, кинжалы, шашки, 
мачете, алебарды и т.п.

Чтобы определить, мо-
жет ли шлем защитить от 
ударно-раздробляющего 

оружия, используют удар-
ник сферического типа, 
на его головке крепит-
ся стальная полусфера. 
Для определения устой-
чивости против колюще-
рубящего оружия исполь-
зуют острый конический 
наконечник.

В ходе испытания по 
каске наносят удары 
маятником. При этом 
шлем вращают таким 
образом, чтобы сделать 
по нескольку ударов по 
фронтальной, тыльной, 
купольной и боковым ча-
стям. Если у шлема есть 
забрало и/или бармица 
(элемент защиты затылка 
и шеи), удары наносят и 
по ним. При этом оцени-
вают не только их целост-
ность, но и то, насколько 
прочно они прикреплены 
и можно ли после ударов 
поднять забрало. Испы-
тывают также подборо-
дочный ремень. Чтобы 
определить, прочен ли он 
и насколько хорошо при-
креплен к шлему, к нему 
подвешивают грузило.

Наконец, температур-
ный режим: «правильный» 
шлем должен выдержи-
вать удары при темпера-
туре от -40 до 50 градусов 
Цельсия. Только модели 
шлемов, прошедшие 
такого рода испытания, 
будут приняты на воору-
жение силовиками.

У МАЛЬЧИКА ОТНЯЛАСЬ РУКА 
ПРИ ПОПЫТКЕ

ЗАРЯДИТЬ ТЕЛЕФОН
Никаких улучшений в 

состоянии здоровья 10-
летнего мальчика, ко-
торый на днях получил 
разряд тока в столичном 
автоцентре, до сих пор 
нет. Ребенок до сих пор 
находится в больнице и 
не может шевелить левой 
рукой.

Как стало известно 
«МК», инцидент произо-
шел 8 марта на улице 
Крылатская. 38-летняя 
москвичка вместе с ре-
бенком приехала в ди-
лерский центр, чтобы 
автомеханики провели 
диагностику автомобиля. 
Пока специалисты рабо-
тали, женщина отправи-
лась в клиентский центр, 
где есть телевизор и 
удобный диванчик. Здесь 
же для посетителей были 
предусмотрены заряд-
ные устройства — мож-
но было подсоединить 
телефон к шнурку, кото-
рый вставлен в розетку. 
Мальчик решил зарядить 
свой смартфон, взялся 
за один из шнурков, и 
тут же раздался оглуши-
тельный хлопок. Ребенка 
ударило током. Женщина 
бросилась к сыну, а у него 
подкосились ноги, и он 

фактически упал ей на 
руки. На пальцах левой 
руки мальчика образова-
лись сильные ожоги. При 
этом пошевелить или со-
гнуть руку в локте школь-
ник не мог.

Буквально через четыре 
минуты в автоцентр при-
была бригада медиков, а 
вслед за ними сотрудни-
ки полиции. Фельдшер 
«скорой помощи» сняла 
кардиограмму и заверила 
встревоженную мать, что 
с сердцем у мальчика все 
в порядке. Но поскольку 
парализована рука, ехать 
в больницу нужно обяза-
тельно. Правоохраните-
ли в свою очередь взяли 
показания и у мамы, и у 
сотрудников автосалона. 
Внятно объяснить, поче-
му у них небезопасные 
зарядки, механики не 
смогли, однако вопросы 
следственные органы им 
еще зададут — полиция 
по факту происшествия 
проводит проверку.

Пострадавший сей-
час лежит в отделении 
неврологии. Медики не 
смогли поставить точный 
диагноз. Мальчик пока 
еще не может шевелить 
рукой.

СЕМЬЯ ХИРУРГА СГОРЕЛА 
ИЗ-ЗА ЭКОНОМИИ ФИНАНСОВ?

Страшный пожар унес 
жизни семьи из трех чело-
век — известного хирурга, 
его жены и шестилетнего 
ребенка — в Новой Мо-
скве. Пламя разгорелось 
ранним утром 11 марта 
и моментально охватило 
двухэтажное жилище.

Как стало известно 
«МК», в поселении Ново-
федоровское семья меди-
ков проживала примерно 
с 2019 года. Их двухэтаж-
ный каркасный дом стро-
ился на глазах у соседей, 
по их воспоминаниям, жи-
лище возводили трое на-
нятых приезжих из Сред-
ней Азии. Речи о каких-то 
огнеупорных материалах 
или противопожарных си-
стемах не шло.

— Я помню, как строили 
дом: какую-то изоляцию 
листами туда вставляли и 

сверху обши-
вали вагонкой. 
Изоляция, 
скорее всего, 
горючая была, 
поэтому стро-
ение так бы-
стро сгорело, 
— рассказал 
один из сосе-
дей.

Впрочем, 
базовыми 
принципами 
строитель-
ства никто не 
пренебрегал: 
те, кто был в 
гостях у се-
мьи, отмеча-
ют, что глава 
семейства, 
40-летний 
уролог и спе-
циалист по ин-

тимной хирургии, очень 
ответственно подходил 
к монтажу и состоянию 
проводки.

Со слов соседей, жиль-
цы не хотели переплачи-
вать за установку газо-
вого оборудования — и в 
доме были установлены 
конвек торы, жилище 
отапливалось электри-
чеством. 

По предварительным 
данным, накануне тра-
гедии хирург проводил 
операцию и вернулся до-
мой под утро, в районе 4 
часов. Он припарковал 
свою машину рядом с ав-
томобилем супруги и от-
правился отдыхать. Уже в 
районе 6.00 в экстренные 
службы стали поступать 
звонки от соседей.

— У нас будильник стоял 

на 6 часов. Муж первый 
встал, а я уже окончатель-
но проснулась от его кри-
ков: «Пожар!». Выглянули 
на улицу, а соседний дом 
вовсю полыхал. Два этажа 
сгорели как спичка, на тот 
момент огонь был повсю-
ду — и снаружи, и внутри, 
криков даже слышно не 
было, — рассказала со-
седка погибших.

Пожарные расчеты при-
были на место очень бы-
стро. По данным с камер 
видеонаблюдения, пер-
вая машина заехала на 
территорию поселения в 
6.10. Но вот со слов мест-
ных, от спасателей были 
жалобы на то, что не все 
люки с гидрантами были 
в свободном доступе, 
пребывали в запустении, 
заваленные сугробами и 
льдом.

О погибшем главе се-
мейства известно, что 
он с отличием окончил 
медицинский институт 
имени Сеченова в 2006 
году, освоив специаль-
ность по диагностике и 
лечению урологических 
заболеваний. На страни-
це в соцсети врач делился 
информацией и расска-
зывал про практику опе-
рирования, в том числе и 
интимную пластику.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК по Москве Юлия 
Иванова, по факту пожара 
было возбуждено уголов-
ное дело по статье «При-
чинение смерти по нео-
сторожности». Основная 
версия: неисправность 
электропроводки.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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Момент взрыва.

Батарею из двух 
пусковых установок 
ЗРК «Пэтриот», 
которую разнес 
наш «Искандер», 
обслуживают 
до 30 человек.

РЕКЛАМНЫЙ УДАР
Путин подписал закон о запрете рекламы 

у иноагентов. Запрещается и реклама информ-
ресурсов иностранных агентов в СМИ. Что, 
безусловно, прекрасно — в мире этих людей, 
«где ничего всерьез, кроме денег», только та-
кие меры и работают. И, конечно, показательно, 
что такой закон пришлось принимать.

Депутат Хинштейн пишет: «По прогнозам 
специалистов, в результате вступления закона 
в силу иноагенты лишатся от 50 до 80% всех 
своих рекламных доходов — это довольно вну-
шительная сумма, которая теперь не пойдет 
на оплату смертоносных снарядов и лживых 
слов, летящих в сторону нашей страны».

Прогнозы, надеюсь, сбудутся. Да и пер-
вые шевеления иноагентов, когда закон еще 
не вступил в силу, на это указывают. Иноагент 
Пивоваров, например, заявил о выходе из соб-
ственного детища, сокращении сотрудников 
и вообще переформатировании и переиме-
новании редакции. Иноагент Кац заявил о 
роспуске штата своего проекта. Иноагент 
Илья Варламов ушел из рекламного биз-
неса. Работу своего YouTube-канала также 
приостановила сбежавшая в Литву иноагент 
Екатерина Гордеева.

Не нужно, однако, бить в литавры — 
мелкие-то агенты, может, и загнутся, а вот 
крупные… Не для того в них Запад вкладывал 
бабки, чтобы вот так запросто отказываться 
от качественного пропагандистского акти-
ва. Та же Гордеева уже успела заявить, что 
спонсоры найдены и работа канала будет 
продолжена.

А теперь — самое интересное. Два года 
понадобилось государству, чтобы понять 
сформулированную больше века назад Кар-
лом Либкнехтом мысль: «…капитал не при-
знает отечества».

Ведь, в самом деле, было же ясно как бе-
лый день, что деньги от рекламы у иноагентов 
пойдут «на оплату смертоносных снарядов и 
лживых слов, летящих в сторону нашей стра-
ны». Но наши же, российские, компании все 
равно давали рекламу у иноагентов. О чем, 
интересно, они думали? Может, чего-то жда-
ли… Ну, дождались.

А фраза Либкнехта про капитал закан-
чивается так: «при этом он тем менее па-
триотичен, чем больше заявляет о своем 
патриотизме».

РУССКОЕ ПОЛЕ ЭКСКРЕМЕНТОВ
Весна обнажила проблемы собачьих куч 

на московских газонах
Первое мартовское тепло за-

ставило московские сугробы под-
таять. Вслед за этим на проталинах 
показались вовсе не подснежники, 
а то, что обычно вытаивает из сне-
га, — собачьи кучи. И в большинстве 
районов Москвы их действитель-
но много: бодро начинавшиеся в 

предковидные годы эксперименты 
с собачьими пакетиками де-факто 
свернуты еще в пандемию. Почему 
сложилась такая ситуация и можно 
ли малой кровью решить эту про-
блему — выяснял «МК». 

Читайте 3-ю стр.

ВЕЛИКОЛЕПНЫЙ 
КИЛЛИАН МЕРФИ ПОЛУЧИЛ «ОСКАР»
И скоро станет Бондом?
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Весна обнажила пробл
на московски

Первое мартовское тепло за-
ставило московские сугробы под-
таять. Вслед за этим на проталинах 
показались вовсе не подснежники, 
а то, что обычно вытаивает из сне-
га, — собачьи кучи. И в большинстве 
районов Москвы их действитель-
но много: бодро начинавшиеся в 
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ПРИЗНАНИЕ В ФАШИЗМЕ
Если по прошествии двух лет СВО кто-

то все еще думает, что «борьба с нацизмом» 
— это такой пропагандистский лозунг, что 
«возрождающийся нацизм в Европе» — это 
выдумки Кремля, то МИД Эстонии развеивает 
сомнения. В «Хвиттере» (бывший «Твиттер», 
а ныне Х) ведомство прибалтийской респу-
блики осудило освобождение Таллина от 
немецко-фашистской оккупации советскими 
войсками.

Звучит как оксюморон — осудил освобож-
дение от фашистов. В это трудно поверить, это 
слом шаблона. СССР спас маленькую хрупкую 
девочку-Эстонию, вырвал из рук безумного 
насильника, — такова нормальная картина в го-
лове любого нашего нормального человека.

Но вот, почти дословно, что пишет МИД 
Эстонии: «80 лет назад Таллин был разрушен 
мартовскими бомбардировками, которые за 
ночь разрушили четверть города. Нас бомбили 
более 300 русских самолетов. Их основны-
ми целями были жилые районы и культурные 
достопримечательности. Русский сценарий 
сегодня тот же на Украине». Дело даже не в 
том, что насчет «жилых районов» и «достопри-
мечательностей» — передергивание. Привыкли 
к такому уже.

Дело в том, что выросшая девочка гово-
рит: ах ты, сволочь, мне ведь было хорошо. 

Ты, говорит, мне тогда платье модное порвал, 
пока Ганса бил.

Хорошо им было под фашистами. Да, не 
всем. Но экономически господствующему 
классу (убравшему благодаря нацистской 
идеологии евреев-конкурентов), белым го-
сподам, а не унтерменшам типа славян, — было 
хорошо. Но тут пришли русские со своими ком-
мунистическими идеями. И «белым господам» 
пришлось несладко.

Об этом и пишут сейчас их прибалтий-
ские потомки. Не могут простить русским 
освобождения. Поэтому и не видят никакого 
нацизма на Украине, проводят под своими 
окнами марши бывших эсэсовцев, ввели у 
себя понятие «неграждане» для тех, кто «не 
той» национальности.

Прибалты вовсе не одиноки. Французским 
буржуа тоже ведь было неплохо, и теперь Ма-
крон скачет, как ужаленный, требуя победить 
Россию. Да и в целом, с некоторыми исключе-
ниями и поправками на сложившиеся в мире 
расклады сил, но в целом — основные нынеш-
ние спонсоры и сторонники киевского режима 
как раз те, кому было неплохо при Гитлере. Те 
страны, элиты которых не слишком-то жаждали 
освобождения от фашизма. Он их устраивал 
— нас ведь не трогают, мы ведь сытно живем. 
А концлагеря, рабский труд, газовые камеры 
— это же для отребья.

Тут, кстати, стоит вспомнить, кто это у нас 
тут, в России, говорил, что русских на Донбассе, 
ну да, убивают, но что поделать — главное, не 
лезть, не наше дело, лишь бы не было войны, 
а то ведь привычно сытая жизнь может закон-
читься. Ничего не напоминает?

Спасибо, в общем, МИД Эстонии, все точ-
ки над «ё» расставил. 
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РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель
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Формулу «смой позор кровью 
на поле боя» цементируют 
под будущие конфликты
Схема освобождения от уголовной 
ответственности и наказания, а также 
снятия судимости через службу в 
рядах Вооруженных сил РФ в период 
мобилизации или в военное время 
будет официально прописана в Уго-
ловном и Уголовно-процессуальном 
кодексах. Существует она и сейчас, 
но работает как временная мера, 
связанная со СВО. 12 марта Госдума 
может рассмотреть в первом чтении 
поправки, которые в очередной раз 
докажут — нет ничего более постоян-
ного, чем временное.

«Первоочередной» — с такой пометкой 
законопроект вышел из-под пера команды 
авторов, которую в кулуарах обеих палат рос-
сийского парламента называют бронебойной. 
Над поправками в УК и УПК, предусматриваю-
щими механизм освобождения от наказания 
в случае поступления на военную службу в 
период мобилизации и военное время, труди-
лись сенатор Андрей Клишас, депутаты Павел 

Крашенинников и Андрей Картаполов.
Такое авторское трио практически не 

оставляет простора для фантазии относи-
тельно судьбы законопроекта. Он будет рас-
смотрен, причем быстро. Проект поправок 
влетел на всех парах в нижнюю палату 6 мар-
та. Предполагается, что уже 12 марта он будет 
представлен думцам на первое чтение.

Пока на законопроект не поступили отзы-
вы ни из Минюста, ни из Верховного суда. А в 
данном случае они нужны. Но ждать думцы не 
хотят. Столь сжатый тайминг (неделя от внесе-
ния до рассмотрения) может объясняться про-
сто — все, что прописано в законопроекте, уже 
есть и работает. Так что шансов, что на этот 
раз кто-то из заинтересованных инстанций 
(от Верховного суда и ФСИН до Минобороны 
и СКР) разразится критикой, — ноль целых и 
еще много нулей в периоде.

Алгоритм искупления вины в преступлении 
через участие в боевых действиях на законода-
тельном уровне появился еще летом прошлого 
года. 24 июня 2023-го был принят закон №270-
ФЗ. Поправки Клишаса—Крашенинникова—
Картаполова дублируют положения этого, уже 
действующего более полугода, закона.

Но, разумеется, есть нюансы. 
Например, 270-й закон касается только 

СВО и писался под СВО. Собственно, он так и 
называется: «Об особенностях уголовной от-
ветственности лиц, привлекаемых к участию 
в специальной военной операции». То есть 
это была такая своеобразная проба пера. 
Получится — не получится. Получилось. 

«Практика показала, что механизм рабо-
чий, предложенные нормы могут быть систе-
матизированы и вынесены в отдельные статьи 
УК и УПК», — сообщил журналистам Павел 
Крашенинников. Что касается прошлогод-
него закона, то он изначально вводился как 
временная мера.

Что важно — в тексте новых поправок 
нет упоминания СВО. Периоды мобилизации, 
военное положение, военное время — вот что 
дословно указано в законопроекте. Никаких 
привязок к конкретным событиям и времен-
ным отрезкам. Любая мобилизация, любое 
военное время. С каким угодно противником, 
когда угодно в будущем. Обкатанный на СВО 
механизм цементируют под будущие (воз-
можные) конфликты.

В поправках предполагается несколько 
форматов «сделки». Освобождение от уголов-
ной ответственности — для подозреваемых и 
обвиняемых. От наказания — для осужденных. 
Снятие судимости — для тех, кто свой срок 
уже отбыл. Алгоритм будет работать и в от-
ношении лиц, совершивших преступления 
небольшой или средней тяжести на новых 
территориях до 30 сентября 2022 года. 

Уголовные дела подозреваемых и обви-
няемых будут приостановлены. Наказание 
для осужденных будет заменяться условным 
сроком. Дальше алгоритм похож на тот, что 
применяется к освобожденным условно-
досрочно: если гражданин ведет себя хорошо, 
от дальнейшего отбывания он освобождается, 
судимость снимается. За поведением, кстати, 
следить будут командиры воинских частей. 
Днем икс, когда все проблемы с законом об-
нуляются, для таких сидельцев станет день 
награждения за боевые заслуги или день 
увольнения с военной службы. Если же на 
фронте гражданин совершит новое престу-
пление, сделка отменяется: ему и новый при-
говор будет вынесен, и все, что не досидел, 
тоже зачтется.

Механизм будет доступен не всем об-
виняемым и осужденным. Есть ряд составов 
преступлений, которые не получится смыть из 
своей биографии даже кровью. Это престу-
пления против половой неприкосновенности 
несовершеннолетних, деяния террористиче-
ской и диверсионной направленности, пре-
ступления против конституционного строя 
и безопасности государства, разглашение 
государственной тайны и ряд других.

Еще один важный нюанс — сам фигурант 
должен быть согласен с прекращением уго-
ловного дела. Если он против, следствие про-
должит работать как ни в чем не бывало. 

Татьяна АНТОНОВА.

c 1-й стр.
Напомним: на днях нашим воен-
ным удалось совершить уникаль-
ную операцию по уничтожению 
сразу двух пусковых установок 

зенитного ракетного комплекса «Пэтриот». До-
быча отличная, если учесть, что батарея ЗРК 
«Пэтриот» тянет на миллиард долларов. 

Две пусковые установки, которые были 
поражены нашим ракетным комплексом «Ис-
кандер», находились менее чем в 40 километрах 
от линии фронта, на расстоянии менее десяти 
метров друг от друга. На видео хорошо виден 
«фейерверк» после детонации боезапаса ракет. 
Ряд военных аналитиков убежден, что под удар 
попала именно американская система ПВО.

Украинские источники признают, что наши 
военные давно пытались массово вытянуть 
украинские ПВО на линию боевого соприкосно-
вения и в ближайший тыл, чтобы иметь возмож-
ность их ловить на живца. Там предполагают, 
что, нанося массированные бомбовые удары 

по украинским позициям, мы таким образом 
вынудили ВСУ придвинуть ПВО ближе к линии 
боевого соприкосновения.

Военный эксперт, заслуженный военный 
летчик РФ Владимир Попов в беседе с «МК» 
пояснил, что особенность военных действий 
заключается в определенных хитростях или, 
по-военному, в тактических приемах.

— Я не исключаю, что мы применили новые 
тактические приемы в охоте за действующими 
на передовой зенитными ракетными комплек-
сами «Пэтриот», которые противник хотел ис-
пользовать из засады. Мы вынудили противника 
выдвинуть свои ЗРК из глубины тыла ближе к 
передовой и поймали их.

Военный эксперт также не исключает, что 
мы могли использовать и «демонстративные 
действия».

— То есть наши самолеты совместно с бес-
пилотниками летали на достаточно больших 
и средних высотах и провоцировали систему 

опознавания ПВО противника. Только так можно 
было заставить противника активнее рабо-
тать и подойти на такие расстояния, где мы 
спокойно их могли вычислить, увидеть своими 
средствами разведки. В результате наводчики 
смогли дать характеристики этим комплексам, 
определить, что это «кочующие» зенитные ра-
кетные комплексы — пусковые и заряжающие 
машины, обслуживающий персонал. После чего 
мы удачно поразили установки.

Еще один любопытный момент, который 
интересует экспертов: какие страны НАТО в 
ближайшем будущем получат цинковые гробы? 
Так, ряд военных аналитиков предположил, что 
в скором времени можно ждать сообщений о 
«неудачных прогулках на яхтах», «путешествиях 
в горы» и «неожиданных авиакатастрофах» с уча-
стием военнослужащих США. Обычно под такой 
официальной легендой страны НАТО объявляют 
о гибели своих действующих военнослужащих, 
которые на самом деле погибли на Украине.

По словам военного эксперта, бывшего 
офицера американской армии Станислава 
Крапивника, скорее всего, ЗРК «Пэтриот» об-
служивали военнослужащие США.

— Однако там также могли находиться и 
другие натовские военные, — говорит он. — На-
пример, эти системы используются немцами. 
Как раз сейчас на Украине находится достаточно 
много переданных немцами ЗРК «Пэтриот». 
Не удивлюсь, если выяснится, что там были и 
англичане. Потому что в прошлый раз вместе 
с «Пэтриот» была уничтожена как раз группа 
англичан.

По словам Крапивника, одну батарею из 
двух пусковых установок ЗРК «Пэтриот», которую 
разнес наш «Искандер», обслуживают обычно 
20–30 человек.

По словам Крапивника, на Украине еще 
остались системы «Пэтриот».

— На Украине сейчас находится где-то чет-
верть всего натовского ПВО. Это достаточно 
большая «инвестиция» со стороны НАТО. Что 
касается «Пэтриот», то их штук пять-шесть, если 
дополнительные не привезли. Просто сейчас ни-
кто широко не анонсирует поставки этих систем, 
как это было раньше. Эту практику прекратили, 
поэтому понять, сколько таких систем у ВСУ, 
очень сложно.

По некоторым данным, с февраля 2022-го 
потери стран НАТО на Украине составляют: 121 
офицер и 96 сержантов. Такую статистику при-
водит один из популярных каналов, который ве-
дет действующий военнослужащий Российской 
армии. Кроме того, на Украине были уничтожены 
270 так называемых отпускников — иностранных 
военных, формально вышедших в отпуск для 
соблюдения законодательства своих стран, но 
продолжающих представлять интересы своих 
стран. Кроме того, в зоне СВО ликвидировано 
6894 иностранных военных наемника и предста-
вителя частных военных компаний, участвующих 
на стороне Украины. 

Дарья ФЕДОТОВА. 

c 1-й стр.
А вот министр инфраструктуры 
Украины Александр Кубраков 
ведет (не только по своей ини-
циативе, разумеется) гораздо 

более опасную, можно сказать даже, дья-
вольскую игру. И состоит эта игра в попытке 
возобновления гражданских авиаперелетов 
в стране, в которой вовсю идут боевые дей-
ствия. Учитывая, какие усилия киевские вла-
сти прикладывают для того, чтобы не выпу-
скать за пределы страны своих граждан 
мужского пола, идея выглядит странно, но 
только на первый взгляд. Подставить под удар 
чьих-то ракет иностранный гражданский са-
молет, обвинить во всем Россию и подтол-
кнуть Запад к более активной и более прямой 
конфронтации с Москвой — вот что, скорее 
всего, лежит в основе этой задумки. 

Остается, правда, вопрос: готовы ли в ЕС 
и США отправлять свои гражданские лайнеры 
в зону повышенного риска. Министр Кубраков: 
«Невозможно совершать международные 
авиаперелеты без согласования двух регу-
ляторов — европейского и американского; 
так это работает. Украинская сторона уже 
передает регуляторам свое видение, как 
будет рынок работать в условиях военного 
положения, свою оценку рисков, подходы, 
алгоритмы». «Алгоритмы» на самом деле из-
вестны еще с 2014 года — с момента гибели 
над Украиной малазийского авиалайнера. 
Если заведомо не действовать по принципу 

«чем хуже, тем лучше», то ничего нового здесь 
не придумаешь: возобновлять гражданские 
авиаперелеты в стране, в которой бушует 
ожесточенный военный конфликт, ни в коем 
случае нельзя. Но разве это новость, что Киев 
действует именно по этому принципу? 

Нет, не новость. И то, что тех же самых 
«алгоритмов» придерживается министр ино-
странных дел Польши Радослав Сикорский, 
новостью тоже не является. Глава варшав-
ского внешнеполитического ведомства об 
идее президента Франции Макрона обдумать 
отправку на Украину войск западных стран: 

«Я ценю французскую инициативу послед-
них дней. Потому что, по моему мнению, она 
имеет доброе намерение, а именно — чтобы 
российский президент спрашивал себя, ка-
ким будет наш следующий шаг». По мнению 
Сикорского, у Запада должна наличествовать 
«способность к творчески определенной и 
асимметричной эскалации». А чтобы придать 
своему «творчеству» еще больший вес, этот 
давний «заклятый друг России» сообщил: 
некоторые страны НАТО уже направили своих 
военных на Украину. Выходит, что Варшаве 
удалось утереть нос Парижу. Макрон еще 
что-то «обдумывает» и «не исключает». А 
его отдельные союзники по НАТО уже вовсю 
действуют, никак при этом не рекламируя 
свои шаги. Впрочем, тоже мне открыл Аме-
рику (или, в данном случае, открыл Украину)! 
Присутствие в стране Зеленского западных 
военных советников и инструкторов — это 
давно ни для кого не тайна. Не получилось у 
Сикорского «выдать сенсацию». 

Но это эмоционально-юмористическое 
(черный юмор никто не отменял) прочтение 
ситуации. А вот попытка сделать то же са-
мое — но уже более серьезно, без шуток и 
прибауток. Перво-наперво надо понять, что 
у Варшавы и Парижа принципиально разная 
мотивация. Вот что известный российский 
эксперт Сергей Маркедонов написал в своем 
телеграм-канале о том, что не в последнюю 
очередь движет Макроном: «На поверхности 
лежит конкуренция между Парижем и Москвой 
в Африке. По мнению французских экспертов 
и дипломатов, Россия зашла на «канонические 
территории» Франции. Теперь делаются по-
пытки найти ответ на этот вызов. И Париж 
активно проникает в регионы, являющиеся 
сферой привилегированных интересов Мо-
сквы». Один из таких регионов — Армения: 
политический флирт премьера Пашиняна 
с официальным Парижем сейчас в самом 
разгаре. Другой такой регион — Украина. 
Выходит, что Украина интересует Макрона не 
сама по себе, а как метод давления на Москву 

и способ вернуть влияние в своих африкан-
ских «подмандатных территориях». 

А вот для Варшавы контроль над Украи-
ной или как минимум над частью Украины — 
это самоцель. И ради достижения этой цели 
Варшава в теории действительно готова на 
многое. «Вашингтон и Варшава прорабаты-
вают планы установления плотного военно-
политического контроля Польши над своими 
«историческими владениями на Украине»... 
По расчетам польской администрации, пре-
вентивное закрепление на западе Украины 
с высокой степенью вероятности приведет 
к расколу страны. При этом Варшава по су-
ществу получит под управление территории, 
на которые войдут «польские миротворцы», 
— когда в апреле 2022 года глава Службы 
внешней разведки России Сергей Нарышкин 
сделал это заявление, подобный вариант раз-
вития событий казался мне маловероятным 
и даже экзотичным. Но за минувшие два года 
окружающая этот сценарий аура экзотики 
изрядно истончилась.

Еще одно, на этот раз только что прозву-
чавшее заявление российского официального 
лица. Бывший пресс-секретарь премьера 
Украины Виктора Януковича, бывший по-
сол Луганской народной республики в РФ 
и нынешний посол МИД России по особым 
поручениям Родион Мирошник: «Они (запад-
ные военные в случае их ввода на Украину) 
не пойдут на передовую. Они будут помо-
гать украинцам, они будут просто заменять 
украинцев в тыловых подразделениях. Они 
станут на границе с Белоруссией. Они будут 
обеспечивать защиту мостов, (пограничных) 
переходов… По всем параметрам это назы-
вается «дружественная оккупация». Термин 
«дружественная оккупация» звучит совсем 
как «дружеское изнасилование». Но, как по-
казывают, например, «исключительно теплые» 
отношения Киева и Варшавы в сфере сель-
ского хозяйства и торговли, в этом конфликте 
каждый сам за себя. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Отец фотографировал Микки 
Рурка, а сын поехал убивать 
людей за деньги
В Харьковской области российская 
ракета опять прилетела по базе на-
емников. Количество погибших пока 
уточняется. Но ряды «воинов удачи» 
в Незалежной стремительно редеют. 
Только за минувшие праздники стало 
известно о ликвидации нескольких 
групп иностранных наемников, среди 
которых был и обслуживающий пер-
сонал иностранной техники. О самых 
известных головорезах — в материа-
ле «МК».

В последнее время на тот свет отправилось 
немало медийных личностей из числа иностран-
ных головорезов. Под Авдеевкой ликвидиро-
вали французского неонациста и футбольного 
фаната Сезара Ожара, сына известного фран-
цузского фотографа и кинорежиссера Ричарда 
Ожара, работавшего в журналах Vogue и Men’s 
Vogue. Ожар путешествовал по всему миру, 

фотографировал таких знаменитостей, как Мик-
ки Рурк и Моника Беллуччи, и вел богемный 
образ жизни.

Молодчик-сын не пошел по стопам про-
славленного отца. Сначала он был обычным 
уличным хулиганом, рисующим граффити и 
фанатеющим от татуировок на теле, но со вре-
менем, углубившись в идеологию неонацизма, 
начал участвовать в уличных драках и нападени-
ях на мигрантов в составе группы футбольных 
фанатов. По словам знакомых семьи, Ожар 

становился все более и более неуравновешен-
ным и неадекватным. 

«Раньше Цезарь был умным парнем, но 
впал в глупость экстремизма, — вспоминает в 
интервью иностранным СМИ фотожурналист 
Ян Морван. — Дела у него как у татуировщика 
шли хорошо. Сначала жил в парижском регионе 
в артистической среде. Его отец — известный 
фотограф Ричард Ожар, который делал ре-
портажи об австралийских байкерах в 80-х, о 
нью-йоркских боксерах. Он увековечил в сво-
ем черно-белом стиле великих американских 
звезд, таких как Наоми Кэмпбелл, Майк Тайсон, 
Кэмерон Диаз, французских личностей, таких 
как Эрик Кантона, Бельмондо...» 

 После смерти отца в 2021 году Сезар 

пошел «во все тяжкие». По словам друзей фото-
графа, отца сын опорочил и предал, вступил на 
криминальную дорожку неонацизма. Во время 
очередного нападения молодчики избили по-
павшегося под руку парламентского атташе 
партии Жан-Люка Меланшона «Непокоренная 
Франция». После этого Ожар попал под след-
ствие и бежал на Украину, где нашел компанию 
единомышленников в лице «Азова» (органи-
зация признана в России террористической 
и запрещена).

На фотографиях в социальных сетях он 
позирует с оружием, отдает нацистское привет-
ствие. В перерывах между боевыми действиями 
националист вместе с другими наемниками 
рисовал на заборах кельтские кресты, а также 
развлекался в спортзале, который посещал 
исключительно вооруженным — так фотогра-
фии получались эффектнее и агрессивнее. 
Молодчик вступил в 3-ю ОШБр ВСУ, был пере-
брошен под Авдеевку, где и попал в окружение. 
На днях стало известно, что там головореза и 
ликвидировали. 

Очередные потери понес и известный «Гру-
зинский легион»: головы в зоне СВО сложили 
грузинские наемники Нодар Насиров и Георгий 
Гогиашвили. Из подробностей известно только 
то, что легионеры с бандитской внешностью по-
гибли во время выполнения боевого задания.

Владимир МИХАЙЛОВ.

РАБОЧИЕ МЕХАНИЗМЫ СВО

...«ДРУЖЕСКУЮ 
ОККУПАЦИЮ» 
УКРАИНЫ

КРИЗИС

ЗРК «Пэтриот» до прилета 
«Искандер» и после.

Опознать в груде металла «Пэтриот» 
помогла более-менее уцелевшая 
кабина пусковой установки MIM-104. 

СЕГО ДНЯ

НАЕМНИКИ ДОЛГО НЕ ЖИВУТ

Сезар Ожар.

Нодар Насиров 
и Георгий Гогиашвили. 
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Страстные объятия Макрона 
и Зеленского напоминают 
«дружеское изнасилование».

«ПЭТРИОТЫ» ПОЙМАЛИ НА ЖИВЦА

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

«Зеленая леди» 
из Бруклина уже 
три десятилетия 
живет в «едином 
цвете». Ее дом пе-
реливается оттен-
ками изумруда, не-
фрита и лайма. По 
словам 83-летней 
Элизабет Свитхарт, 
«зеленый цвет по-
казался мне самым 
счастливым, он де-
лает счастливыми 
всех, и с ним легко 
жить». 

КАДР

ПОЛИТИКА

ЧП

ЗА БУГРОМ

ШОК

СОГЛАШЕНИЕ О РЫБОЛОВСТВЕ ДЕНОНСИРОВАНО ОКОНЧАТЕЛЬНО

САМОЛЕТ АВАРИЙНО СЕЛ ИЗ-ЗА СЛОМАННОГО ШАССИ

КЕЙТ МИДДЛТОН ИЗВИНИЛАСЬ ЗА КОНФУЗ

Президент России Вла-
димир Путин подписал 
закон о денонсации Со-
глашения о рыболовстве 
с Великобританией от 
1956 года. Напомним, до 
февраля этого года согласно 

документу, подписанному 67 
с лишним лет назад, британ-
цам разрешался вылов рыбы 
в российской зоне Барен-
цева моря. Но 21 февраля 
Госдума РФ приняла законо-
проект о денонсации согла-

шения в ответ на санкции и 
введение Великобританией 
пошлин, в том числе на рос-
сийскую белую рыбу. Теперь 
британским сейнерам вход в 
российские воды закрыт. 

В аэропорту 
Комсомольска-на-Амуре 
аварийно приземлился са-
молет Ан-12. Военный борт, 
направлявшийся из Нижне-
вартовска, запросил посадку 
из-за проблем с шасси. По-
лучив разрешение, самолет 
благополучно сел в аэропор-
ту Хурба. Однако региональ-
ное следственное управле-
ние на транспорте СК начало 
проверку по факту аварийной 
посадки. «Проводится до-
следственная проверка по 
признакам преступления, 
предусмотренного по статье 
263 УК РФ («Нарушение пра-

вил безопасности движения 
и эксплуатации воздушного 

транспорта»)», — говорится в 
сообщении ведомства.

Принцесса Уэльская 
призналась, что «отре-
дактировала» спорный 
снимок, на котором она 
запечатлена со своими 
тремя детьми, и изви-
нилась за конфуз, воз-
никший на этой почве. В 
заявлении, опубликованном 
в понедельник, 42-летняя 
Кейт отметила: «Как и многие 
фотографы-любители, я 
иногда экспериментирую с 
редактированием. Я хотела 
бы выразить свои изви-
нения за любую путаницу, 
которую вызвала семейная 

фотография, которой мы по-
делились вчера. Я надеюсь, 
что все празднующие про-
вели очень счастливый День 
матери». Кенсингтонский 
дворец заявил, что не будет 
переиздавать оригиналь-
ную неотредактированную 
фотографию. Королевские 
источники сообщили, что 
принцесса Уэльская внесла 
«незначительные коррек-
тивы» и что Кейт и принц 
Уильям, которые сделали 
снимок, хотели предложить 
неофициальную семейную 
совместную фотографию на 

День матери. На фотогра-
фии видно «несоответствие 
в расположении левой руки 
принцессы Шарлотты».  

В Санкт-Петербурге велоси-
педист погиб из-за водителя, 
внезапно открывшего дверь 
авто. ЧП произошло на Крестов-
ском проспекте. Мужчина на вело-
сипеде ехал по дороге в то время, 
как человек из припаркованного 
автомобиля решил открыть дверь. 
От удара дверью велосипедист 
вылетел на середину трассы и 
упал на асфальт. Его переехала не 
успевшая среагировать иномарка 
Volvo. Мужчина получил травмы, 
несовместимые с жизнью, и скон-
чался в больнице. 
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ПОВЕСИЛИ ЛОПАТЫ 
НА ГВОЗДЬ
В системе ЖКХ не хватает 
сантехников, дворников 
и снегоуборщиков
На редкость снежная и морозная 
зима выявила острый дефицит ка-
дров в системе ЖКХ. Практически во 
всех регионах страны жители жало-
вались на плохую уборку снега. А воз-
мущаться нечего: по данным агентств 
по подбору персонала, нехватка во-
дителей снегоуборочной техники со-
ставляет 14%. Почти столько же (13%) 
не хватает и дворников — работников 
метлы и лопаты. Вот и приходилось 
горожанам по дороге на работу пры-
гать по сугробам... 

Еще в «красной зоне» оказались сантех-
ники. Правда, по сравнению с 2023 годом 
число незанятых вакансий почти не измени-
лось. Но вот количество активных резюме «на 
соискание» снизилось на 20%. Еще немного, и 
протечки в трубах квартиросъемщики станут 
устранять сами кто как сможет. 

Собственно, эти профессии в «коммунал-
ке» оказались самыми низкооплачиваемыми 
в минувшем году. Несмотря на рост зарплат 
в 2023 году примерно на 20%, у сантехников 
медианная заплата составляет около 65 тысяч 
рублей в месяц, а у дворников так и вовсе 
порядка 30 тысяч. Напомним, что в советское 
время в дворники еще нужно было устроиться, 
не всякого туда брали. А кто сегодня пойдет 
на 30 тысяч?

В общем, текущий спрос на рабочих в 
среднем по отрасли в феврале 2024 года 
оценивается в 250 тысяч вакансий, что на 45% 
превышает прошлогодние показатели. 

А самыми высокооплачиваемыми спе-
циалистами в «коммуналке», как свидетель-
ствует та же статистика вакансий, являются 
сварщики. Им предлагают в месяц в среднем 
105 тысяч рублей. 

Официально дефицит кадров в комму-
нальной сфере объясняется массовым от-
током трудовых мигрантов в другие сферы 
деятельности, где зарплата повыше. В част-
ности, в сферу обслуживания, в транспорт и 
в логистику.

Однако с таким утверждением не со-
гласен Павел Склянчук — эксперт в области 
ЖКХ, аналитик тематической площадки ОНФ 
«Жилье и городская среда».

— Большая часть кадров из «коммуналки» 
перешла в режим работы самозанятых, и тру-
довые мигранты здесь ни при чем, — поясняет 
он. — Сегодня много специальных сайтов, где 
можно заказать услуги тех же сантехников или 
электриков. Эти люди работают на себя. Это 
выгоднее, чем ставка в управляющей компании. 
Формы занятости становятся более гибкими. 
Это сигнал, который может изменить систему 
управления ЖКХ. Каждая управляющая компа-
ния должна иметь необходимый штат сотрудни-
ков и учитывать изменения на рынке труда.

— Но дворники в самозанятые не пой-
дут. Снега минувшей зимой они пере-
лопатили достаточно, а на зарплате это 
никак не отразилось. Может, при оплате 
их труда учитывать толщину выпавшего 
снега? 

— Здесь ситуация другая. Из-за снежной 
зимы многие просто поувольнялись, «пове-
сили свои лопаты на гвоздь». Ответственные 
работодатели должны понимать такие вещи 
и в рамках премиального фонда поощрять 
своих отличившихся сотрудников. Скорее 
всего, в управляющих компаниях не учли воз-
росшие объемы работ.

— Но считается, что россиянину труд-
но устроиться дворником, все схвачено 
гастарбайтерами...

— В некоторых управляющих компаниях 
предпочитают держать трудовых мигрантов, 
чтобы уклоняться от налогов и отчислений в 
разные фонды. Они назначают своим работ-
никам низкую зарплату, а остальное платят в 
конвертах. Мигрантов такая система устраи-
вает, а россиян — нет. Им нужна «белая» зар-
плата, чтобы обеспечить себе пенсию.

— Чтобы повысить доходы сотрудни-
кам ЖКХ, были предложения включать 
суммы их зарплат в коммунальные тари-
фы, которые постоянно растут... 

— Не зарплату включать, а индексацию в 
соответствии с инфляцией. Некоторые рабо-
тодатели годами не занимаются повышением 
зарплаты, отсюда и проблемы с кадрами. 
Такое решение необходимо закреплять на 
законодательном уровне. Чтобы при индек-
сации тарифов «окрашивался» рост зарплаты 
коммунальщиков.

Владимир ЧУПРИН.

c 1-й стр.
Положение с уборкой 
за собаками во 
время их выгула 
— а понятно, 

что это единственный 
способ гарантировать 
отсутствие кучек на га-
зонах, — примерно 
такое же, как с раз-
дельным сбором от-
ходов в Москве. Со-
знательные горожане 
уже много лет их раз-
деляют, но тех, кто вы-
брасывает мусор без 
сортировки, по-прежнему 
много, едва ли не больше, 
чем разделяющих. И пропа-
ганда раздельного сбора, кото-
рая достигла своего пика к началу 
ковидного 2020 года, затихла: у всех нас, 
похоже, появились более важные дела и по-
воды для волнений. 

А между тем мартовские газоны уже на-
чали в очередной раз доказывать справедли-
вость старой поговорки: весна действительно 
показывает, кто где гадил. И сколько в каком 
районе культурных собачников (тех, что ходят 
на прогулку с пакетиком и совком), а сколько 
всех остальных. 

— Культура собачников сильно зависит 
от района, — рассказывает Ольга, студентка, 
подрабатывающая выгулом собак. — Я выгу-
ливала собак два года назад в Текстильщиках, 
сейчас работаю в Гагаринском районе и Ха-
мовниках. И, по ощущениям, разница колос-
сальная: в богатых интеллигентных районах 
процентов 90 хозяев ходят с пакетами. Я, 
конечно, тоже. А в «пролетарских» районах 
где-то около половины убирает за собакой, 
а вторая половина — нет. 

По словам собеседницы «МК», проблем 
тут две: к обычной брезгливости (часто людям 
просто неприятно наклоняться к кучке «на-
воза», чтобы убрать ее в пакет) добавляется 
отсутствие городской системы «культурной 
уборки за собакой». Причем в теории она 
есть — как минимум на территории парков и 
скверов часто имеются стойки для биоразла-
гаемых пакетов. А вот самих пакетов обычно 
нет — опрошенные «МК» владельцы собак не 

видели заряженных в эти стойки 
пакетов уже много месяцев. 

Хотя в соответствующих го-
родских службах не со-

общали о прекращении 
кампании...

— Пакеты могут 
быть пластиковые 
биоразлагаемые и 
бумажные, — рас-
сказали «МК» в роз-
ничной сети това-
ров для животных. 

— Они продаются как 
по отдельности, упа-

ковками, так и вместе с 
диспенсерами. Покупа-

тели — не только частные 
лица, но и организации: на-

пример, товарищества собствен-
ников жилья, управляющие компании 

коттеджных поселков. Те, кто заинтересован 
в чистоте на вверенной территории. 

У каждой группы пакетов есть поклон-
ники. Пластиковые — легче и компактнее, 
а также более надежны; бумажные зримо 
экологичнее и лучше на вид (к тому же скры-
вают содержимое). Некоторые из бумажных 
в наполненном состоянии чем-то похожи на 
упаковку с шаурмой (только вместо продукта 
на пакете изображена собака). 

— Управляющим компаниям имеет смысл 
сразу же приобрести и специальную закрытую 
урну для собачьих отходов, — рассказали 
представители зоомагазина. — Тут есть сразу 
два аргумента: во-первых, в обычных урнах со-
бачьи отходы расклевывают вороны и голуби, 
вскрывают крысы. А во-вторых, по правилам 
биологические отходы должны утилизиро-
ваться особым образом. И за эту утилизацию 
отвечает балансодержатель территории. 

Кстати, стоит вспомнить, что довольно 
мощную и продуктивную кампанию за по-
вышение культуры выгула собак несколько 
лет назад «подрубили на взлете» несколько 
скандалов, связанных с наказанием горожан 
за неправильную утилизацию «биологическо-
го мусора». Причем утверждалось (это было 
также весной 2020-го, на фоне разворачиваю-
щейся борьбы с ковидом), что нарушителей 
норм утилизации опасных отходов установили 

при помощи видеокамер наблюдения. 
Одновременно в Москве, как и по всей 

России, загрязнение общественных про-
странств (так можно квалифицировать вы-
гул собак без пакетика), конечно, наказуемо 
— штраф по КоАП составляет от 1000 до 2000 
рублей. А вот нарушение норм утилизации 
опасных отходов «стоит» по региональному 
КоАП уже 4–5 тысяч рублей. 

— Хотя федеральной нормы о запрете 
выброса собачьих отходов в обычные урны 
нет, в Москве при отсутствии специальных урн 
владельцам собак можно посоветовать только 
уносить экскременты с собой и выбрасывать 
дома, — говорит юрист Алексей Голубев. 

Интересно, что есть и альтернативная 
точка зрения на этот вид городских отходов: 
многие уверены, что собачьи кучи на газонах 
— по аналогии с навозом — являются скорее 
удобрением, чем опасными отходами. В ис-
ходном виде — точно нет, говорит ландшафт-
ный дизайнер Алена Никифорова. «Собачьи 
отходы действительно могут быть сырьем 
для удобрения, как и любые другие фекалии, 
— говорит эксперт. — Но это не значит, что 
их можно вносить в почву непосредственно. 
Речь может идти лишь о том, чтобы компо-
стировать их, смешивать с другими видами 
органики и применять через несколько лет, в 
перегнившем виде».

Полезные для почвы вещества — азот и 
фосфор — в фекалиях действительно присут-
ствуют, подтверждает Никифорова. Однако, 
во-первых, их концентрация слишком велика 
для крохотного пятачка земли: впитываясь 
мало-помалу в почву, собачья куча просто вы-
жигает почву. А во-вторых, в свежем собачьем 
«навозе» встречаются паразиты . 

...И все-таки в том, чтобы ежегодно от-
правлять на свалку более 700 пакетов на 
одну собаку — пусть эти пакеты даже био-
разлагаемые — есть что-то глубоко непра-
вильное. Но «украшать» фекалиями газоны, 
пожалуй, получается еще хуже. Наиболее 
прогрессивные собаководы, кстати, приду-
мали почти идеальный способ: носить с собой 
не одноразовый пакет, а многоразовую тару, 
сделанную обычно из пластиковой бутылки... 
Приходишь домой — смываешь куда положе-
но, а «лоток» моешь. 

Но стоит ли призывать к такой вершине 
бытовой культуры москвичей — пока даже 
пакетики в целом ряде районов освоены лишь 
наполовину?

Антон РАЗМАХНИН.

Будут ли расти небоскребы 
в городе
В Москве перестало действовать 
правило о предельной высотности 
застройки до 75 метров. Как может 
измениться концепция развития 
города и на каких условиях отныне 
могут возводить небоскребы, выяс-
нил «МК».

Постановление 2012 года «Об отраслевой 
схеме высотных ограничений застройки на 
территории города Москвы», снижавшее вы-
соту новых зданий со 100 до 75 метров, то есть 
до 25 этажей, должно было поставить крест 
на возведении небоскребов в Москве. Однако 
на каждое постановление всегда найдется 
свое исключение. И таких за время действия 
документа было много. По данным Единого 
ресурса застройщиков России, в Москве наи-
большая доля новостроек приходится на дома 
выше 25 этажей — 55,1% от всей площади воз-
водимого жилья. Строящихся домов высотой 
от 18 до 24 этажей в столице насчитывается 
четверть (25,6%), новостроек высотой 13–17 
этажей — 12,2%. Впрочем, наши эксперты счи-
тают, что изначально решение об ограничении 
этажности в Москве было не совсем верным, 
что и подтверждает статистика.

Урбанист Илья Заливухин говорит, что на 
момент принятия документа горожане устали 
от точечной застройки, и им пошли на уступки, 
снимая социальную напряженность.

— Москва развивается по азиатскому 

сценарию, подобно Шанхаю, Гуанчжоу, То-
кио. Сделать равномерную застройку внутри 
МКАД в 5–9 этажей невозможно. Да и не нуж-
но. Главное, чтобы высотные дома находились 
поблизости от станций скоростного внеулич-
ного транспорта. Нет никаких проблем в том, 
чтобы строить 60- и даже стоэтажные дома 
в районах рядом со станциями метро, МЦК 
и МЦД. Пешеходная доступность не должна 
превышать десяти минут (800 метров), — счи-
тает Заливухин. 

Качество дома в 26 этажей гораздо выше, 
чем дома в 25 этажей. Дело в том, что тре-
бования к 25-этажным домам такие же, как 
к пяти- или девятиэтажным. А вот по поводу 
зданий выше 25 этажей, согласно нормам и 
правилам, в силу вступают более строгие тре-
бования по количеству лифтов (например, не 
два лифта в подъезде, а шесть; мусоропровод 
в специально выделенном отсеке), уровню 
коммуникаций и т.д. 

За последние полвека плотность сто-
личной застройки выросла: с 3,2 тысячи ква-
дратных метров на гектар до разрешенных 
нынче 30 тысяч «квадратов» на территории 
квартальной застройки. По данным «Инди-
катора рынка недвижимости», плотность но-
вых проектов может достигать и 70 тысяч на 
гектар, поскольку параметры согласуются в 
ручном режиме.

— Еще недавно снижение плотности за-
стройки столичного региона должно было 
стать одной из основных задач, — коммен-
тирует аналитик Олег Репченко. — Соответ-
ствующее положение содержалось в проекте 

«Стратегии развития строительной отрасли и 
жилищно-коммунального хозяйства России 
до 2035 года».

Предполагалось, что в столице будет 
ограничен неконтролируемый рост плотности 
застройки и, как следствие, населения. Решить 
эту проблему планировалось за счет развития 
высокоскоростных магистралей и вывода 
ряда производств. Развитие магистралей 
состоялось, перемещение предприятий тоже. 
Однако в окончательной версии «Стратегии»  
задача по ограничению плотности столичной 
застройки уже не упоминалась.

— Россия в архитектурном плане кон-
сервативная страна, — говорит эксперт по 
недвижимости Константин Барсуков. — И я 
предвижу переживания граждан из-за воз-
можного превращения Москвы в гиперпере-
населенный город.

— Когда мы говорим про будущие не-
боскребы, важно понять, о чем идет речь: 
о жилых домах или о бизнес-центрах.

— В Москве, казалось бы, хватает офис-
ных помещений. Покупай, арендуй — выбор 
большой, — отвечает Константин Барсуков. 
— Но основная причина в том, что Москва 
хочет вывести из центра офисы и тем самым 
разгрузить его, сделать более туристическим. 
Поэтому я сильно сомневаюсь, что новые 
правила коснутся центра Москвы. 

В свое время Лужков принял программу 
«Новое кольцо Москвы» (к 2015 году в столице 
должно было появиться 200 небоскребов), 
которая провалилась. 

— Сам по себе посыл создать «кольцо» 
был неправильным, — уверен Константин 
Барсуков. — Нужно создание кластеров, по-
добных «Москва-Сити», когда в одном месте 
находится несколько высотных зданий. Думаю, 
что появится три-четыре локации, где будут 
созданы деловые центры. И, скорее всего, 
они распределятся равномерно по столице, 
подобно частям света: один на севере, один 
на юге, один на востоке и один на западе.

— Сейчас Москва живет без стратеги-
ческого генерального плана, поэтому трудно 
рассуждать, какие именно высотные здания 
появятся в столице. Для начала я бы рекомен-
довал проработать два фактора: определить, 
в каких зонах города можно строить небо-
скребы, и уточнить так называемые коридоры 
видимости, когда современное здание не 
должно загораживать храм или другой  па-
мятник. Иначе новые небоскребы будут стоять 
в самых неподходящих местах, — заключает 
Илья Заливухин.

Елена СОКОЛОВА.

Карибскую страну сотрясает 
война банд с правительством
Граничащее с популярной среди 
туристов Доминиканской Республи-
кой карибское государство Гаити 
все больше погружается в пучины 
междоусобицы. Американские воен-
ные по воздуху вывозят сотрудников 
посольства США, пока разбушевав-
шиеся криминальные банды осажда-
ют политический район гаитянской 
столицы. Официальные лица гово-
рят, что морские пехотинцы развер-
нуты для ночной эвакуации на фоне 
интенсивных боев в Порт-о-Пренсе.

США начали эвакуацию сотрудников 
своего посольства по воздуху с Гаити под 
покровом темноты после того, как десятки 
вооруженных до зубов боевиков попыта-
лись захватить политический квартал Порт-
о-Пренса. А представители ЕС отправились от 
греха подальше в соседнюю Доминикану.

Криминальные банды Гаити начали на-
ступление с целью свержения правительства 
29 февраля, штурмуя и разграбляя полицей-
ские участки, тюрьмы и больницы и осаждая 
стратегически важные объекты, включая порт 
и аэропорт, напоминает The Guardian.

Ранее окруженный вооруженными пе-
хотинцами в балаклавах главарь бандитов 

Джимми Шеризье заявил журналистам, что 
страна стоит на краю пропасти. «Либо Гаити 
станет раем, либо адом для всех нас», — за-
явил этот бывший офицер полиции, ставший 
криминальным боссом по кличке Барбекю. 

Премьер-министр Ариэль Анри, которого 
не было в стране, когда началось восстание, 
оказался в затруднительном положении в 
Пуэрто-Рико, а на прошлой неделе один из 
официальных представителей США пред-
упредил, что непопулярное правительство 
Анри может пасть в любой момент.

Бандитское восстание усилилось поздно 
вечером в пятницу, когда десятки преступни-
ков стеклись в деловой район Порт-о-Пренса, 
где расположены правительственные мини-
стерства, посольства, консульства, банки и 
отели, а также Верховный суд Гаити и офици-
альная президентская резиденция.

Погромщики подожгли здание министер-
ства внутренних дел, которое было построено 
после землетрясения 2010 года, разрушив-
шего большую часть гаитянской столицы, и 
открыли огонь по президентскому дворцу, 
прежде чем были оттеснены войсками.

Газета Le Nouvelliste сообщила: банды 
начали систематическую операцию по вы-
теснению полиции из стратегического центра 
Порт-о-Пренса. «Центр Порт-о-Пренса пал; в 
этом больше нет сомнений», сообщила газета 
в субботу утром, опубликовав фотографию 

сгоревшего полицейского участка.
Лайонел Лазарр, глава национального 

союза гаитянских полицейских, рассказал 
прессе, что его коллеги изо всех сил пытались 
противостоять натиску. «Полиция стоит на 
коленях», — сказал он.

Ситуация в области безопасности на 
Гаити постепенно ухудшалась с тех пор, как 
Анри стал премьер-министром и исполняю-
щим обязанности президента после убий-
ства Жовенеля Мойза в 2021 году. С тех пор 
политически связанные банды, зарабаты-
вающие свои деньги на похищениях людей, 
контрабанде наркотиков и вымогательстве, 
взяли под контроль более 80% Порт-о-Пренса, 
причем в последние дни такие группировки 
еще больше укрепились.

Дэниел Фут, бывший спецпосланник США 
на Гаити, предсказал, что банды утихоми-
рятся, если их требование об отставке Анри 
будет удовлетворено. Однако Фут считает, что 
ситуация с безопасностью стала настолько 
острой, что крупномасштабное международ-
ное вмешательство теперь является един-
ственным способом восстановить порядок. 
Он сказал, что в такой миссии должно быть 
задействовано от 5000 до 10 000 полицейских 
и возглавлять ее должна крупная экономика. 
А запланированного при поддержке ООН раз-
вертывания 2000 кенийских полицейских на 
Гаити будет недостаточно. «В худшем случае 
это просто самоубийственная миссия, а в луч-
шем — пустая трата денег», — отметил он.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Еще в начале 2023 года президент Бра-
зилии Луис Инасиу Лула да Силва предложил 
коллегам, главам стран БРИКС, подумать 
о создании общей национальной валюты 
этого объединения. Аргументировал он 
это неожиданное для многих предложение 
тем, что такую валюту было бы удобнее ис-
пользовать в торговле стран объединения 
друг с другом, а также в связи с тем, что 
«у многих стран возникают сложности с 
приобретением долларов». При этом он, 
очевидно, подразумевал не только санкции 
США и стран «Большой семерки» против 
российских банков и платежных систем, но 
еще и возможные вторичные санкции про-
тив дружественных России государств за 
коммерческие отношения с находящимися 
под санкциями банками и компаниями.

Единственной страной БРИКС, нацио-
нальная валюта которой признана Между-
народным валютным фондом в качестве 
мировой резервной, является Китай. Рос-
сия и Китай к концу 2023 года, как заявил 
первый вице-премьер Правительства РФ 
Андрей Белоусов, 95% взаимных внешне-
торговых операций осуществляли в юанях 
и рублях. Однако недостатком расчетов в 
национальных валютах, если они не яв-
ляются свободно конвертируемыми, как 
российский рубль, является то, что они 
используются в международных расчетах 
ограниченным количеством стран. И со 
временем стране, получающей доходы от 
экспорта в основном в своей национальной 
валюте, придется использовать свободно 
конвертируемые валюты для расчетов за 
импорт из третьих стран, с которыми нет 
соглашения о торговле в национальных 
валютах. Да и переход всех стран БРИКС на 
расчеты друг с другом и третьими странами 
исключительно в китайских юанях вряд ли 
будет поддержан большинством участников 
объединения. Никому не хочется, в том чис-
ле, возможно, даже самому Китаю, заменять 
доллар новым валютным «гегемоном», так 
как это приведет к ненужной политизации 
внешнеэкономических отношений внутри 
БРИКС. Значит, выход из этой ситуации 
один — участникам объединения нужно 
создавать отдельную межгосударствен-
ную (наднациональную) валюту, чтобы все 
члены данного экономического блока были 
в равном положении.

Попытки создать некий прообраз над-
национальных валют возникали еще очень 
давно, даже до появления национальных 
государств и центральных банков. Еще в 
XIV веке на территории современной Гер-
мании возник торговый альянс нескольких 
северонемецких городов «Ганза», на базе 
которого появились валютно-финансовые 
союзы городов, которые даже чеканили 
собственные монеты для взаимных рас-
четов внутри торгового альянса (напри-
мер, Ганзейский монетный союз и Вендский 
монетный союз). Более того, такие монеты 
даже использовались в расчетах с другими 
немецкими и европейскими городами, не 
входящими в союз. Например, с русским 
Новгородом. В XIX веке роль наднацио-
нальной валюты, точнее международного 
платежно-расчетного средства, выполняло 
золото, а уже в XX веке США заявили пре-
тензию на роль доллара в качестве главной 
мировой резервной валюты. 

Однако можно вспомнить, что еще в 
конце 30-х годов XX века знаменитый бри-
танский экономист Джон Мейнард Кейнс 
первым в мире предложил идею создания 
«сверхнациональной» валюты для целей 
ее использования в международных рас-
четах и платежах, назвав такую валюту 
банкор (bancore). Интересно, что в группу 
участников возможного будущего мирового 
валютного союза, использующего банкор, 
Кейнс предлагал пригласить СССР. Но на-
чавшаяся Вторая мировая война помешала 
дальнейшему обсуждению и реализации 
этой идеи, а в послевоенный период США 
предложенную Кейнсом концепцию единой 
мировой валюты просто отвергли, продви-
нув вместо нее идею доллара как мирового 
валютного гегемона, то есть единственной 
в мире валюты, обеспеченной золотом. Но, 
как известно, Бреттон-Вудская валютная 
система исчерпала себя достаточно быстро, 
прекратив существование через тридцать с 
небольшим лет, а доллар до сих пор остался 
мировым валютным гегемоном, хотя уже и 
не привязанным к золоту.

На сегодняшний день в мире есть не-
сколько валютных союзов развивающихся 
стран — например Восточно-Карибский 
валютный союз, Западно-Африканский ва-
лютный союз и валютный союз Централь-
ной Африки. У этих валютных союзов есть 
собственные валюты, например восточно-
карибский доллар, центральноафриканский 
франк КФА. Но они используются только для 
торговли в рамках данных экономических 
объединений стран, занимающих очень 
невысокие места в мире по размеру ВВП 
и уровню жизни, и не являются привлека-
тельными для расчетов с другими странами 
мира.

Наиболее успешным валютным союзом 
оказался евро. Эта валюта, созданная из-
начально на замену существовавшей еще 
с 1979 года расчетной валюты западно-
европейских стран ЭКЮ (EKU), впослед-
ствии, после создания Евросоюза, стала 
выполнять функции национальной валюты 
уже в отдельных европейских странах, что 
положило начало созданию зоны хожде-
ния евро как национальной валюты у груп-
пы стран (еврозоны) в составе ЕС. Глава 
МВФ Кристалина Георгиева в 2023 году, 
уже вскоре после прогремевшего на весь 
мир заявления президента Бразилии о не-
обходимости создания наднациональной 
валюты БРИКС как альтернативы доллару, 
высказала мнение, что доллар когда-нибудь 
утратит свою гегемонию, но единственной 
достойной альтернативой ему на сегодняш-
ний день является только евро. В начале XXI 
века многие страны начали переходить на 
евро вместо доллара США в международных 
расчетах, однако до сих пор евро так и не 
стал альтернативой доллару, и, более того, 
слабые темпы роста экономики всей еврозо-
ны в течение двух последних лет вызывают 
только разочарование в стабильности евро 
как резервной валюты.

В общем, можно сделать вывод, что до 
сих пор попытки создать наднациональную 
валюту, которая устраивала бы всех участни-
ков международных экономических альян-
сов, имела бы определенный авторитет вне 
стран, входящих в эти альянсы, и не подме-
нила бы собой национальные валюты стран, 
успехом не увенчались. Однако недавно 
сначала в Администрации Президента РФ 
Владимира Путина, а потом и в российском 
Минфине озвучили идею создания не про-
сто наднациональной валюты стран БРИКС, 
а наднациональной цифровой валюты на 
блокчейне — электронной системе распре-
деленных реестров, позволяющей хранить 
и фиксировать всю историю операций с 
цифровым активом и тем самым защищать 
цифровой актив от краж и мошенничества. 
Пока реакция официальных лиц БРИКС на 
эти заявления не была обнародована, хотя 
из этого не следует, что проект не был принят 
другими странами. На наш взгляд, эта идея в 
гораздо большей степени отражает реалии 
XXI века, чем просто создание локальной 
валюты для расчетов внутри объединений 
развивающихся стран — ведь наш век уже 
стал веком цифровой экономики и цифровых 
финансовых активов.

Технически реализовать подобный 
проект вполне возможно — ведь, напри-
мер, основанный на блокчейн-платформе 
биткоин, как старейшая из цифровых ва-
лют, и некоторые другие цифровые активы 
уже используются в международных рас-
четах. Некоторые страны (Китай, Нигерия, 
Багамские острова, Ямайка) уже внедрили 
на внутреннем рынке государственные циф-
ровые валюты на блокчейне, выпущенные 
центральными банками этих стран, но в 
трансграничной торговле они пока не ис-
пользовались, несмотря на отдельные 
эксперименты. Однако будущая цифровая 
валюта БРИКС могла бы стать первым в 
истории прецедентом запуска цифровой 
валюты для торговли между группой стран, 
а впоследствии, возможно, для торговли со 
всеми странами, желающими в дальнейшем 
присоединиться к БРИКС.

Запуск цифровой наднациональной 
валюты сегодня актуален, так как практиче-
ски ко всем мировым резервным валютам, 
кроме юаня, в развивающихся странах в 
значительной степени утрачено доверие. 
Дело даже не только в санкциях, но в нема-
лой степени в госдолге США, который в этом 
году превысил рекордные $34 трлн и уже 
значительно превышает размер ВВП Соеди-
ненных Штатов, что подрывает доверие к 
доллару, а евро, британский фунт и японская 
иена сегодня являются валютами стран, где 
экономический рост сильно затормозился. 
В свою очередь наднациональная цифровая 
валюта может в меньшей степени зависеть 
от состояния национальных экономик, а так-
же позволит странам — участницам такого 
валютного союза избавиться от ненужных 
посредников типа SWIFT, поскольку эти 
функции в расчетах цифровыми валютами 
выполняет блокчейн. 

Пока нет конкретного ответа на вопрос, 
как много времени займет процесс соз-
дания этого проекта и перехода на такую 
валюту. Процесс запуска евро, несмотря на 
то что евро создавался не с нуля, а на базе 
существовавшей ранее единой расчетной 
европейской валюты ЭКЮ, занял более де-
сяти лет. Но XX век, за исключением своего 
финального десятилетия, все-таки еще не 
был веком Интернета и цифровой экономи-
ки. Сегодня новые технологии внедряются в 
повседневную жизнь гораздо быстрее, чем 
лет 40–50 назад. Процесс создания новой 
цифровой валюты БРИКС в наши дни может 
оказаться даже более быстрым, чем мы 
предполагаем, если на то будут согласие и 
политическая воля всех стран — участниц 
объединения.

В КАКОЙ ВАЛЮТЕ НУЖДАЕТСЯ БРИКС
Страны объединения могут создать важный прецедент 

в межгосударственных финансовых расчетах
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«ГАИТИ СТАНЕТ АДОМ ДЛЯ ВСЕХ»

Новое лицо Гаити. Джимми 
Шеризье, он же Барбекю, — 
бывший полицейский стал 
криминальным боссом.
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Инна — многодетная мать. Вместе с се-
мьей она эвакуировалась из сектора Газа в 
Белоруссию. 

На днях женщина опубликовала пост в 
соцсети:

«Вчера одна семья из сектора Газа по-
лучила арендное жилье от места работы. И 
началось обсуждение, мол, почему нам всем 
выдали квартиры». 

По словам Инны, на самом деле государ-
ственное жилье практически никому не предо-
ставляли: «Четыре дня мы искали в Минске 
жилье, но люди отказывали в аренде, когда 
узнавали, что у нас 5 детей. Еще нам пред-
лагали арендовать две маленькие комнаты 
на 6 спальных мест в общежитии. В итоге мы 
разместились в квартире у родственников». 

Женщина предполагает, что в дальней-
шем, возможно, им найдут для аренды госу-
дарственную квартиру, но с условием, если 
кто-то из членов семьи трудоустроится. Пла-
тить за аренду они будут сами. 

«Я с маленьким ребенком не могу ра-
ботать. Муж живет по визе, документов нет, 
надо восстанавливать. Чтобы устроиться на 
работу, требуют сдавать экзамен».

Упомянула Инна и про помощь: «В пер-
вые дни после приезда нам выдали продукты 
питания, средства гигиены и пледы, оказали 
финансовую поддержку для приобретения 
верхней одежды. В дальнейшем все за свой 
счет». 

Дальше резюмировала: «Комментарии 
про то, что эвакуированные из Газы живут 
в шикарных условиях, неуместны. Сложно, 
когда ты плачешь по ночам, не находишь в 
себе сил выдержать все это, а потом до тебя 
доходит информация, что мы все здесь как 
сыр в масле катаемся».

Мы связались с Инной. Она отказалась от 
обсуждения щекотливой темы: «Не хочу никому 
ничего доказывать. Люди видят, что хотят. Пси-
хологически сложно, когда нам приписывают 
то, чего нет. Вы прочитайте комментарии под 
видео об эвакуации и о встрече беженцев. Там 
много отзывов подобного рода».

Я читала. Действительно, пишут разное. 
И про «понаехали», и про «чужим помогают, а 
своих бросают». 

О том, как на самом деле устраивают-
ся эвакуированные, с какими сложностями 
сталкиваются, мы поговорили с теми, кто 
остановился в России. 

«Устроилась 
в супермаркет»

После 30 лет в секторе Газа Анна была 
вынуждена эвакуироваться в Россию вместе 
с мужем и двумя сыновьями. Семья посели-
лись в Волгограде, в доме покойной матери 
женщины.

— В принципе, мы всем довольны, — на-
чала разговор Анна. — Сделали документы, 
работаем. Нам помогли родственники, па-
лестинская диаспора, церковь, мечеть. Не-
знакомые люди принесли одежду, посуду. В 
первое время у нас не хватало денег даже 
на продукты, в супермаркете мне отпускали 
в долг. 

Анна с мужем имеют медицинское об-
разование. Но в России устроиться по спе-
циальности не получилось: «Надо проходить 
аккредитацию, получить сертификат. Тут ведь 
никто не знает, какой из тебя врач. Все это 

стоит денег. Фирмы берут за переобучение 
по 20–80 тысяч рублей. Муж хочет пойти хоть 
на фармацевтический склад. Но пока препо-
дает арабский язык детям. Я подрабатываю 
в супермаркете. Жить как-то нужно».

Про зарплату женщина тактично промол-
чала: «Я не привыкла жаловаться. Что бог дает, 
всему рада». 

Дети Анны планировали остановиться в 
Москве, но не потянули аренду жилья. Уехали 
в Египет. Младший сын оканчивает там меди-
цинский университет. 

— Почти весь заработок мы отправляем 
сыну и родственникам в сектор Газа. Себе 
оставляем минималку, чтобы хватило на ком-
мунальные услуги и поесть. В супермаркете 
я отслеживаю все акции, чтобы подешевле 
купить. 

Сын Анны по окончании вуза планирует 
работать в России. 

— Его знания здесь могут пригодиться, 
я вижу, что врачей не хватает, — замечает 
Анна. 

— Не только врачей не хватает… 
— Да, рабочих рук не хватает, молодежи 

в Волгограде совсем нет. На завод требуются 
люди, даже в нашем супермаркете проблема 
с персоналом, — соглашается собеседница. 
— Я часто думаю: сюда бы племянников моего 
мужа, они бы по 24 часа работали за копейки. 
Привезите палестинцев, они привыкли жить 
в скромных условиях. Всё бы тут отстроили и 
сады бы посадили.

Несмотря на нехватку врачей, Анна на-
хваливает местную медицину: «Когда я от-
правилась в поликлинику, мне одна бабушка 
шепнула: сходи, посмотри, какие там жуткие 
условия. Все познается в сравнении. Кто ру-
гает медицину в России, не знает, как обстоят 
дела в секторе Газа. Мы в Волгограде бес-
платно прошли диспансеризацию. В Газе бы 
только за анализы отдали 300 долларов».

— Что все-таки не нравится?
— Тяжело привыкать, что нет солнца и 

климат холодный. Еще в Газе я до работы 
пешком добиралась, практически никогда не 
пользовалась транспортом. А тут приходится 

передвигаться на электричках, маршрутках, 
автобусах, трамваях.

Еще Анна удивляется, что россияне со-
всем не улыбаются: «На Востоке людей, ко-
торые не улыбаются, сразу спрашивают: что 
случилось, ты болеешь? Когда я начала ра-
ботать в супермаркете, то вообще не видела 
улыбающихся покупателей. Поначалу думала, 
что у всех беда случилась. Потом поняла, это 
нормальное выражение лица для местных». 

Если мою собеседницу в целом все устра-
ивает, то многие беженцы жалуются. 

— Не понимаю почему, — недоумевает 
женщина. — Крыша над головой есть, про-
дукты имеются, что еще нужно? Мы ведь зна-
ем, каково это — жить в палатках по колено в 
воде или в лагере беженцев, где отсутствовал 
туалет. Я в уборную по 30 минут стояла. Пусть 
вспомнят, и все встанет на свои места. 

По мнению Анны, самое трудное в 
России — это устроить детей в школы и 
университеты. 

— В школе существует языковой барьер, 
но язык можно выучить. С вузами сложнее. В 
Газе разбомбили все университеты, у студен-
тов не осталось документов даже в электрон-
ном виде. 

Спрашиваю, как обустроились приез-
жие в Чечне. Информацию из того региона 
получить сложно. Люди не идут на контакт. 
Вот и Анна осторожно подбирает слова: «Вы 
их сами спросите. Знаю, что живут в лагере, 
одна женщина работает в столовой. Некоторые 
там плачутся… Не знаю, что еще сказать. Для 
меня четыре критерия хорошей жизни: работа, 
кусок хлеба, крыша над головой и здоровье. 
Остальное приложится».

О травле в соцсетях, которая обрушилась 
на беженцев после их приезда, Анна слышит 
впервые: «Меня никто не травил. Мне 52 года, 
соцсети я не смотрю, нет времени. И даже если 
нам дали подъемные, поверьте, богаче мы не 
стали. Мы ведь из такой задницы вылезли».

Когда речь заходит о ситуации в секторе 
Газа, женщина выдерживает паузу. И продол-
жает: «Кусок в горло не лезет, когда вижу, что 
происходит в Газе. Ем хлеб и думаю: ведь этого 

нет у наших родных, кто остался там. Слышу 
слово «Газа», и слезы наворачиваются. Надо к 
психологу сходить, но побаиваюсь. Телом мы 
в России, а душой и сердцем в Газе».

В анклаве у Анны остались зять, сваты, 
племянники. 

— Месяц не было с ними связи, мы уже 
не знали, что и думать. Каждый день откры-
вали сайт больницы Шифа, где писали имена 
погибших или пропавших без вести, искали 
знакомые имена. Сейчас если дом разбом-
били, то тела под ним не ищут, техники нет. 
На развалинах царапают имена тех, кто жил в 
этом доме. А из автомобилей во всем секторе 
Газы остались 5 машин «скорой помощи». 

По словам собеседницы, знаменитая 
больница Шифа практически не функциони-
рует: «У меня там племянник умер от перито-
нита. Ему выстрелили в живот, когда он вышел 
на улицу искать воду. Раненый добрался до 
Шифы. Операцию ему не сделали, потому что 
нет анестезии. На третьи сутки его не стало. 
Сейчас большинство людей живут в палатках 
в Рафахе, городе на границе Египта и сек-
тора Газа. Почти все переболели гепатитом 
А, пневмонией. Капельницы ставят прямо в 
палатках». 

Туго в анклаве и с продуктами. Особенно 
в северной части, куда не поступает гумани-
тарная помощь.

— Там остались наши родственники. В 
поисках еды люди вынуждены разбирать 
супермаркеты, если там что осталось. Про-
дукты подорожали. 50-киллограмовый мешок 
муки стоит 1000 долларов. Раньше стоил 8 
долларов. Разбомбили птицефабрику, там 
остался комбикорм, его перемололи и делают 
хлеб. Готовят на костре: жгут мебель, которая 
осталась в разрушенных домах. 

Выбраться из анклава невозможно.
— За выезд Египет просит 7 тысяч долла-

ров за человека. И это мусульмане, наши сосе-
ди, которые твердят, что любят Палестину…

— Вы думаете когда-нибудь вернуться 
в сектор Газа?

— Мои дети и муж точно вернутся. Муж 
говорит: если наш дом разбомбили, поставлю 
палатку и по кирпичику буду восстанавливать 
жилье. Если он так настроен, то я поеду за ним. 
Все знакомые планируют вернуться. Пале-
стинцы — идеалисты и патриоты, цепляются 
зубами за свою землю.

«Яйцо стоит 2,5 доллара»

Елена много лет жила в Газе. Но уже давно 
переехала в Россию. Мы познакомились в 
аэропорту «Домодедово», когда встречали 
беженцев. Сегодня она на связи со многими 
из тех, кто выбрался из анклава.

— Практически все остались жить в са-
наториях и лагерях, — говорит Елена. — Род-
ственники в России мало кого приняли. Ведь 
люди приехали большими семьями, где по 
4–5 детей. Есть семьи по 12 человек. Куда 
селить такую ораву? Снимать жилье бежен-
цам накладно. Убегали ведь без всего — без 
денег и вещей. Многие до сих пор не могут 
найти работу. В Астрахани остановилась чета 
гинекологов, мыкаются, не знают, куда прит-
кнуться. У кого на руках маленькие дети, так 
вообще пиши пропало. По-русски они почти не 
говорят. Моя племянница должна была пойти 
в 11-й класс, но в школу ее не принимают, не 
тянет программу. Разговорная речь нормаль-
ная, но беда с грамматикой. Она родилась в 

Палестине, писать по-русски не может, бегло 
не прочитает текст. Записали ее в колледж. 
Там к ней более лояльно относятся. У наших 
знакомых двое детей должны были пойти в 
1-й и 5-й классы, не взяли. Им наняли ре-
петитора по русскому. Печально, но хотя бы 
нет войны.

В пансионатах, где остановились бежен-
цы, у людей есть трехразовое питание. По 
словам собеседницы, кому-то выдают посо-
бие, если имеют документы.

— У многих сгорели документы. Люди 
пытаются восстановить хотя бы палестинские 
паспорта. Затрудняет положение то, что нет 
международной почты. Приходится переда-
вать бумаги через посольство Палестины, те 
каким-то образом отправляют туда. На оформ-
ление паспорта уходят месяцы. 

С сектором Газа женщина тоже на 
связи.

— Там ад, — характеризует Елена об-
становку. — Нет еды, воды, медикаментов. 
Люди живут в палатках, а сейчас там холодно, 
ветер пробирает до костей. Ливни неделями 
не прекращаются. Канализации, стоков нет. 
Палатки затапливает и сносит, а новая стоит 
800 долларов, бесплатно их не выдают. Люди 
покупают вскладчину и живут по 20 человек 
на 5 квадратных метрах. 

У Елены в секторе Газа остался брат мужа 
с семьей. Выехать не может, потому что на 
детей не дают разрешение. 

— Они живут в Рафахе, где собралось 
практически все население сектора Газа. 
Продукты покупают поштучно, потому что 
дорого. Одно яйцо стоит 2,5 доллара, поми-
дор — больше доллара. Килограмм соли — 20 
долларов. Мяса нет. Гуманитарная помощь 
доходит не полностью, половину разворо-
вывают египтяне, потом продают на базаре. 
На севере анклава ситуация еще хуже. Сын 
приятельницы рассказывал, что они завари-
вают кору вместо чая, жуют листья лимонных 
деревьев, едят траву. 

Работы нет. Больницы, школы разрушены. 
Врачей осталось 10 процентов, остальные 
выехали. Антибиотиков, медикаментов, бин-
тов, антисептиков нет. Врачи зашивают раны 
и ампутируют прямо на развалинах.

— Тем не менее многие беженцы пла-
нируют вернуться обратно.

— Все хотят вернуться. Но нужно разо-
браться хотя бы, что осталось от домов. 

— Сколько же времени потребуется на 
восстановление сектора Газа?

— Мы сомневаемся, что Израиль даст 
его восстановить. Ходят слухи, что они хотят 
поставить стену и часть территории забрать 
себе. Люди просто ждут, чтобы хотя бы ны-
нешняя фаза закончилась. 

Ирина БОБРОВА.

«Не могу оставаться 
в стороне»

Наталья Коврига родом из Бурятии. Окон-
чила строительный колледж, причем училась, 
уже работая по специальности. С юности зани-
мается отделочным строительством: малярное 
дело, облицовка, остекление, ремонт пола. 
Сын вырос и фактически пошел по стопам 
матери — тоже отучился на строителя. Когда 
началась СВО, Наталья поняла, что не может 
оставаться в стороне от происходящего. У 
девушки в Москве работали знакомые, пригла-
сили ее в компанию «Мосводосток» на работу, 
и 2 апреля 2023-го она приехала в Мариуполь, 
а затем, 7 июня того же года — в Донецк, где 
трудится по сей день. 

«В основном занимаемся отделочными ра-
ботами в школах и детсадах. Особенно горжусь 
школой №5 города Донецка: прямо конфет-
ка. Мы ее остеклили, облицевали, постелили 
новые полы, любо-дорого смотреть. Многие 
школы и детсады наконец-то возобновили ра-
боту: но только в первую смену, до полудня, и 
не во всех районах. Например, в Ленинском, 
который обстреливают реже, родители водят 
в школу ребятишек, а в Кировском или Куй-
бышевском предпочитают писать заявление 
о переводе на дистанционное обучение. Но 
куда это годится? Детям нужна социализация, 
общение со сверстниками, хотя бы в первом 
классе!» — делится Наталья. 

Саму ее судьба уберегла от прилетов. 
«Только слышно издалека звуки обстрелов, 
ритмичное, гулкое: «Бам! Бам!» Ну и послед-
ствия ликвидируем. А так, тьфу-тьфу, при мне 
никто не погиб за это время, даже не постра-
дал». А на каверзный вопрос, требуются ли 
навыки промышленного альпинизма, с улыбкой 
отвечает: «Нам — нет. Мы занимаемся «вну-
трянкой». А «наружка» — сфера компетенции 
других служб». 

С чистого листа

Командировки длятся по месяцу. Пере-
рывы между ними разные: на Новый год, 
например, был около двух недель. К новому 
ритму жизни Наталья привыкала постепенно. 
Осваиваться на новом месте нашей героине 
и ее напарнице Елене помогали местные жи-
тели. Встречают россиян, по словам девушки, 
радушно и приветливо: те, кому наша страна 
не по вкусу, давно уехали из Донецка. Среди 
особенностей города и горожан Наталья от-
мечает очень старые коммуникации и жилье, 
а еще… особую религиозность дончан. 

«Здесь очень много истово верующих. 
Идут мимо церкви — всегда крестятся, со-
блюдают посты, привержены православным 
традициям. Может, особенность края, может, 
экстремальная ситуация располагает: «На все 

воля Божия». И вечная тема: «До войны жили 
лучше». До войны — это до 2014-го, не 2022-го, 
как ошибочно полагают некоторые. В плане 
безопасности — соглашусь, а вот в остальном… 
Приезжая сюда, будто переносишься на маши-
не времени лет на тридцать назад. В Советский 

Союз времен перестройки. Даже ковры на 
стенах те же», — иронизирует Наталья. 

Строительные работы ведутся при любой 
погоде и в любых ситуациях. Прилеты невоз-
можно предсказать, а до бомбоубежища можно 
элементарно не добежать, поэтому приходится 
действительно полагаться на волю случая. 
Но Наталья бодра духом и полна уверенности 
в своих силах. Любит работу и отдается ей с 
увлечением. Следит за порядком в комнате в 
общежитии: дома у девушек очень уютно, чисто 
и, насколько это возможно в общем контексте, 
даже безопасно. А на вопрос, страшно ли ей, 
Наталья удивляется: любой нормальный чело-
век не хочет добровольно расстаться с жизнью. 
Но панического ужаса не испытывает: просто, 
как утверждает сама, делает что должно и что 
умеет, а будь что будет. 

Избежать вырождения 
нации

Борислав работает охранником в обще-
житии. Его сын-школьник никогда не был в 
учебном заведении и никогда не видел мирной 
жизни. Сейчас ребенку 8 лет, а уже 10 здесь 
продолжается война — в разных фазах, и нико-
му не понятно, когда это наконец закончится. 

«Человек привыкает ко всему, особенно 
если никогда не видел ничего другого. Мой 
сын учится онлайн и педагога видит только 
на экране, и так было всегда. В детский сад 
тоже не ходил, мы с женой занимались его об-
разованием дома, онлайн консультировались 

с воспитателями, психологами, логопедами. 
Ненормальная жизнь, но времена не выбира-
ют», — говорит Борислав. 

Сам он — военный пенсионер. Занимается 
поставками гуманитарной помощи. Борис-
лаву известно не понаслышке, какой порог 
забора в армию мужчин должен соблюдаться, 
чтобы избежать полного вырождения нации: 
«Не более 10%. Армия — это не только непо-
средственно военнослужащие, но, по боль-
шей части, и технический персонал. Солдат 
и офицеров надо кормить, обеспечивать им 
лечение, санитарно-гигиенические процедуры 
и прочее. Но с учетом того, что Зеленский не 
соблюдает этих ограничений и нагнал в ВСУ 
едва не половину населения, некому стро-
ить, все воюют, — дальнейшие перспективы 
Украины, как по мне, незавидны», — отмечает 
наш собеседник. 

А на вопрос, когда это закончится, хму-
рится: видно, тема для него болезненная. 
Держит паузу, наконец отвечает уклончиво: 
«Я не военный стратег, но, боюсь, не так скоро, 
как хотелось бы нам всем. А нам хочется. Все 
устали. И военные, и гражданские. Великая 
Отечественная длилась четыре года. Мы под 
обстрелами — десять. Один плюс: сейчас хотя 
бы понятно, кто враг, в отличие от 2014–2016-го, 
к примеру. Маски сброшены, ставки сделаны. А 
чья возьмет — покажет время», — утверждает 
Борислав. 

Донецк не сразу строился 

Работают в течение последних двух лет 
на новых территориях и сотрудники ЖКХ из 
Москвы. 

— Мы приехали: в городе не было освеще-
ния, водоснабжения, простаивали котельные, 
не ходил транспорт. Сейчас и люди по делам 
бегают, и машины ездят, и фрукты-овощи на 
рынках продают. Здания старые, коммуникации 
изношены, проблем добавляют непредсказуе-
мые прилеты. И вот 200 человек из Москвы с 
техникой и собственными материалами при-
были сюда на подмогу и отлично сработались! 
Все бригады от префектур столицы в совокуп-
ности выполняют порядка 2000 заявок в месяц 
по жилым домам и зданиям и 300 — по уличным 
сетям, — рассказывает Илья Фокин, старший 
от префектуры Зеленограда. 

В команде Фокина 13 человек: машинист 
экскаватора, два газоэлектросварщика, два 
электромонтера, два водителя, шесть слесарей-
сантехников. Аварийно-восстановительные 
бригады работают на городских сетях, в много-
квартирных домах, в детских садах и школах, 
домах культуры и других социальных объектах, 
проводят земляные, слесарные, сварочные, 
электромонтажные и плотницкие работы, 
устраняют аварии, вызванные как последствия-
ми естественного износа, так и артиллерийских 
обстрелов. Если произошло ЧП и вследствие 
прилета в домах или зданиях выбило окна, 
бригады выезжают и оперативно производят 
работы по закрытию теплового контура путем 
монтажа фанеры на оконные проемы. Парал-
лельно в таких местах проходит обследование 
на предмет повреждения тепловых, водопрово-
дных, канализационных и электрических сетей. 
Если повреждения обнаружены, проводятся 
работы по восстановлению. Необходимый 

инструмент и материалы находятся в маши-
нах. Если авария серьезная и нужен больший 
объем материалов, то их можно заказать и 
получить на специально созданном складе. А 
еще направляют ежедневные отчеты по целому 
ряду параметров в префектуру, так что в Москве 
держат руку на пульсе и могут фактически в 
режиме онлайн корректировать направление 
и ход работ. 

Кто, кроме нас

Сотрудники коммунальных служб по-
падали в Донецк разными путями. Зачастую 
окольными. 

— По специальности я агроном. В Зелено-
град приехал вслед за супругой, она местная, 
и остался. А в Донецк — за товарищами, хоть 
и не десантники мы, а кто, кроме нас? Когда 
адаптируешься, понимаешь, что происходит, 
страх уменьшается. А работа выполняется 
всегда: при любой погоде и в любой ситуации, 
— говорит электромонтер Валерий Цыбяков. 

— А бывало, что при вас кого-либо убило 
или ранило? — интересуемся мы. 

— Бог миловал, — отвечает слесарь-
сантехник Сергей Сыщиков. — Других про-
блем хватает. Трубы старые, менять их не было 
возможности из-за боевых действий. Мужчин 
забрали на войну. Строить некому. Мы приехали 
— стали помогать. 

Местные жители в большинстве своем 
встречают россиян радушно, видя в них на-
дежду на скорейшее окончание позиционной 
войны, утомившей всех. Да и остались в До-
нецке те, кто считает Россию родиной. 

— Была у меня такая история, — довери-
тельно сообщает нам машинист экскаватора 
Сергей Антонов. — Буквально в минувшем ян-
варе. Мороз ударил, градусов двадцать пять. 
Мотор заглох, машина сломалась. Пока ждал 
ребят с инструментами и запчастями, мест-
ные жители выносили кофе, чай, предлагали 
еду. За работу постоянно благодарят, даже 

иногда называют спасителями. Мы, честно 
говоря, смущены: к такому обращению не 
привыкли! 

Врагу не сдается 
наш гордый «Варяг»

— Прилеты нереально предсказать, — де-
лится диспетчер Ольга Заскалько. — Нет здесь 
никаких четких сигналов тревоги. Бомбоубежи-
ща есть, но пока до них доберешься, успеешь по 
дороге погибнуть десять раз. Поэтому — дело 
случая, везения. 

Героические коммунальщики по ситуации 
подрабатывают саперами. В один из коман-
дировочных дней вместе ехали на задание, 
как вдруг поступило сообщение от одного из 
сотрудников: по адресу заявки обнаружен бое-
припас. В течение нескольких минут подъеха-
ли, вызвали экстренные службы. Прибывшие 
на место саперы констатировали: боеприпас 
не опасен, но для дополнительной провер-
ки забрали с собой, а нас поблагодарили за 
бдительность. 

— Не всегда так везет, не все боеприпа-
сы безопасны. Вообще, здесь надо смотреть 
под ноги и ухо востро держать! — улыбаются 
ребята. 

Ухо востро — это верно! Особенно раньше, 
на фоне постоянных глухих ударов со стороны 
Авдеевки, ритмичное «бам-бам-бам»… Это 
местная ежедневная реальность. 

— Исключая тех, у кого родственники жи-
вут на Донбассе или защищают рубежи Родины, 
Москва живет, будто ничего не происходит: 
ночные клубы, тусовки, бесконечные развле-
чения. Здесь, в Донецке, все видится иначе. 
Здесь думается иначе. И жизнь, наполненная 
эмоциями, — настоящая, и цениться начина-
ет она по-настоящему, — утверждает Илья 
Фокин. 

К счастью, и неравнодушных людей хва-
тает, как в числе местных, так и среди москви-
чей. Чего стоят одни волонтеры и сборщики 
гуманитарной помощи, охранники общежития, 
сотрудники других коммунальных служб, всег-
да готовые поддержать. Мы вообще уезжаем 
из Донецка на фоне всеобщего ликования: 
близлежащая Авдеевка, за которую велись 
ожесточенные бои, перешла под контроль Рос-
сийской армии. Значит, очень скоро начнется 
восстановление и этого населенного пункта, и 
других особо пострадавших районов Донецкой 
народной республики. Мы обещаем вернуться. 
Нас обещают ждать. 

Алена ЮРЧЕНКО, 
Москва — Донецк — Москва.
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ПРОБЛЕМА

Как после операции всякому пациенту требуется реаби-
литация, так и освобожденные территории нуждаются 
в длительном восстановлении. Корреспондент «МК» 
побывал на месте событий и узнал, как обычные люди 
разных профессий привыкают к новой жизни и заново 
отстраивают разрушенные города под обстрелами, 
рискуя здоровьем и жизнью, во благо общего дела.

КАК «СТАРАЯ» РОССИЯ
ПОМОГАЕТ «НОВОЙ»
Корреспондент «МК» 
воочию убедился 
в ускоренных темпах 
восстановления 
Донецкой народной 
республики 

ВЕРНУВШИЕСЯ ИЗ АДА

В Россию из Палестины прибыли сотни беженцев. В Сети 
народ оставляет комментарии: «Массовый завоз не прекра-
щается, зачем нам они?», «Будут жить на налоги россиян», 
«Квоты получат в университеты, а наши дети пролетят»… 
На самом деле граждане России зря так переживают. По-
мощь беженцам оказывается по минимуму: людей рассе-
лили в пансионатах и детских лагерях, выплатили малень-
кое пособие, одели-обули. На этом всё. Дальше беженцы 
крутятся сами: ищут работу, восстанавливают документы, 
снимают жилье за собственный счет. И большинство плани-
рует вернуться в сектор Газа.

Беженцы 
из сектора Газа 
столкнулись 
с травлей 
в соцсетях

Разрушенный  дом Анны.

Анна с мужем.

 Фото из Египта. 
Эвакуация.
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В Донецке уже весна.



В столице в свою завершающую стадию 
вступила подготовка к выборам Прези-
дента России, которые все ближе — старт 
им будет дан уже в эту пятницу, 15 марта, 
в 8.00, и продлятся они до 20.00 17 мар-
та. Готовность всех задействованных в 
этом процессе служб, организаторов и 
наблюдателей обсудили на заключитель-
ном заседании общественного штаба по 
наблюдению за выборами в Москве. От-
дельно его участники рассмотрели итоги 
формирования корпуса наблюдателей 
и ход их обучения, а также назначили 
дату проведения церемонии разделения 
ключа расшифрования дистанционного 
электронного голосования (ДЭГ) — это 
гарантирует надежность, честность и 
анонимность выборов. 

Ключевым для Москвы как для субъекта 
РФ все последние годы является прозрач-
ность и открытость выборов, проводимых на 
разных уровнях. И тем более ответственность 
организаторов повышается, когда речь идет о 
выборах Президента России, от результатов 
которых зависит будущее нашего государ-
ства. Как отметила председатель Московской 
городской избирательной комиссии Ольга 
Кириллова, «Центральная избирательная 
комиссия ставит своей главной задачей 
сделать выборы как можно прозрачнее и 
объективнее, и мы на своем уровне тоже к 
этому стремимся». 

В основе таких честных и прозрачных вы-
боров — контроль за ходом голосования, под-
робный разбор всех спорных ситуаций в ходе 
процесса голосования. Особое внимание при 
подготовке к предстоящему грандиозному 

событию было уделено обучению наблюда-
телей и видеонаблюдателей. Руководитель 
общественного штаба по наблюдению за 
выборами Вадим Ковалев сообщил, что кор-
пус наблюдателей Общественной палаты 
Москвы сформирован, все наблюдатели, вне 
зависимости от имеющегося опыта, прошли 
обучение.

Он подчеркнул, что Москва стала первым 
в стране регионом, использующим видео-
наблюдение. Видеонаблюдатели, которые 
тоже прошли соответствующее обучение, 
будут работать посменно, то есть они смогут 
круглосуточно следить за всеми избиратель-
ными участками столицы. Во время обучения 
преподаватели разбирали со слушателями 
виды возможных нарушений и технических 
проблем, которые могут возникнуть в ходе 
голосования, и отдельно остановились на 
особенностях наблюдения в ночное время 
суток.

Еще раз подчеркнем, что проголосовать 
за будущее России можно будет онлайн или 
на избирательном участке. Как показыва-
ет предыдущий опыт подобных кампаний, 
все больше москвичей выбирают дистан-
ционное электронное голосование, ведь 

его преимущества неоспоримы: можно вы-
брать любое время и дату с 08.00 15 марта 
до 20.00 17 марта, можно находиться не в 
Москве, а например, за городом либо же в 
другом российском регионе. Это особенно 
удобно для тех избирателей, кто, например, 
трудится как раз в часы работы участков 
и кому тяжело выкроить время в течение 
дня. Практика показывает, что после того, 
как появилась опция ДЭГ, москвичи как раз 
наиболее активно голосуют ночью. Не говоря 
уже о том, что ДЭГ незаменимо для тех, кто 
устает после работы, кто болеет, сидит с 
ребенком и т.д. 

Ранее на заседании штаба начальник 
управления по совершенствованию терри-
ториального управления и развитию смарт-
проектов правительства Москвы Артем Ко-
стырко заверил, что, хотя голосование на 
выборах Президента РФ «беспрецедентное 
по популярности и масштабности событие», 
электронные городские системы изначально 
создавались именно под такую высокую 
нагрузку, что уже неоднократно было про-
тестировано москвичами. По его словам, 
«система сама себя подстраховала». В обще-
ственном штабе надеются, что поскольку 

ДЭГ будет растянуто во времени и проголо-
совать можно будет как ночью, так и днем, 
то непредвиденной нагрузки на городскую 
электронную систему не возникнет. 

При этом службы все равно ожидают, 
что основной наплыв, как показывает прак-
тика прошлых лет, выпадет на первые часы. 
Так, например, на прошедших выборах мэра 
Москвы в сентябре в первые часы онлайн 
проголосовало более полумиллиона человек. 
Поэтому в штабе призвали москвичей не 

голосовать в самые первые часы, как только 
откроется такая возможность. Кстати, всего 
в ДЭГ в сентябре прошлого года приняли 
участие 3,3 миллиона москвичей. 

На итоговом заседании штаба также 
была утверждена дата проведения цере-
монии разделения ключа расшифрования 
ДЭГ — 14 марта. Для чего нужно «разделение 
ключа», снова рассказал Артем Костырко. В 
этом моменте — гарантия того, что выборы с 
помощью ДЭГ пройдут честно и надежно. По 

словам Костырко, «разделение ключа гаран-
тирует, что никто не сможет узнать результаты 
онлайн-голосования до момента соединения 
всех ключей, то есть фактически гарантирует 
безопасность и анонимность данного вида 
голосования». Он также пояснил, что ключ 
будет разделен на пять частей, каждая из них 
записывается на внешний носитель, который, 
в свою очередь, помещается в сейф-пакет и 
передается хранителям ключей.

В общественном штабе подчеркнули, 
что ДЭГ — это дополнительная возможность 
сделать свой выбор. Онлайн-голосование 
будет доступно по прямой ссылке https://
elec.mos.ru. Организаторы выборов напо-
минают, что на онлайн-голосование не нужно 
регистрироваться заранее. Оно доступно для 
всех, у кого есть постоянная регистрация в 
Москве и полная учетная запись на mos.ru 
(если у человека ее нет, создать ее нужно 
заранее). 

Конечно же, многие избиратели — осо-
бенно преклонного возраста, да и не толь-
ко, — традиционно захотят посетить уча-
сток, где можно будет проголосовать либо 
с помощью бумажного бюллетеня, либо 
по-современному — на электронном тер-
минале. Напомним, что 15–17 марта участ-
ки будут ждать избирателей в каждый из 
трех дней с 08.00 до 20.00. Проголосовать 
на них смогут горожане, имеющие постоян-
ную регистрацию в Москве, а также жители 
других регионов, оформившие заявление на 
прикрепление к одному из избирательных 
участков, — такие заявления принимались 
до 11 марта.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

В прошлом году Россия совокупно за-
работала на нефтегазовых поставках в 
Турцию, Китай, Индию, Бразилию, Ин-
донезию и Малайзию почти $187 млрд 
— на $56 млрд больше, чем в среднем 
экспортировала в Европу до введения 
санкций. Такой расчет сделали аналити-
ки РИА Новости. Но не стоит торопиться 
с оптимистическими выводами о том, 
что сырьевая переориентация на друже-
ственные страны принесла в итоге Москве 
одни сплошные выгоды. За позитивными 
цифрами скрывается немало реальных 
экспортных проблем. 

В досанкционные годы двадцать семь 
государств ЕС закупали у РФ углеводородов 
в среднем на $102,5 млрд, при этом в 2023-м 
показатель составил лишь $31,6 млрд. В ре-
зультате выпавших доходов от поставок на 
европейский рынок набралось на $70,9 млрд. 
Но, как пишет РИА Новости, это «с лихвой 
компенсируется доходами от роста экспорта 
в шесть дружественных стран». Агентство 
изучило данные национальных статслужб 
Турции, Китая, Индии, Бразилии, Индонезии 
и Малайзии, сравнив среднюю цену поставок 
в 2019, 2021 и 2023 годах. Информация за 
2022 год не учитывалась из-за аномальных 
колебаний в стоимости импорта. 

На этих направлениях российский сы-
рьевой экспорт составил в прошлом году 
$186,7 млрд против $59,9 млрд в среднем 
за 2019–2021 годы. Соответственно, Москва 
дополнительно заработала $126,8 млрд. 
Крупнейшим покупателем оказался Китай, 
который вдвое (с $43,3 млрд до $94,6 млрд) 
увеличил расходы на приобретение угля, газа, 
нефти и нефтепродуктов из РФ. Следом идут 
Индия (объем закупок вырос почти в 18 раз, до 
$53,7 млрд), Турция (в 2,4 раза, до $30,1 млрд), 
Бразилия (в 24 раза, до $5,3 млрд). 

«Сырьевая переориентация на условный 
«восток» носила для России вынужденный 
характер в связи с западными санкциями, — 
говорит руководитель департамента продаж и 
клиентской поддержки «Альфа-Форекс» Алек-
сандр Шнейдерман. — Разумеется, рынки ЕС 
и новых торговых партнеров РФ неравноцен-
ны. Во-первых, часть выручки неизбежно съе-
дают расходы на транспортировку. К примеру, 
доставить сырье до Малайзии или до Южной 
Америки можно только морским транспортом, 
никаких иных логистических вариантов нет. 
Это явно дороже установившейся рабочей 
схемы доставки по трубопроводам в ЕС прямо 
на предприятия».

Во-вторых, Индия и Китай пользуются 
введенными ограничениями на закупочную 

стоимость российской нефти (потолок) и 
диктуют собственные условия, в частности, 
предлагают приобрести сырье с дисконтом. 
В-третьих, если с европейскими партнерами 
заключались долгосрочные контракты, то 
сегодня на альтернативных рынках господ-
ствуют спотовые и, как правило, менее вы-
годные для Москвы сделки. Наконец, страны 
Евросоюза расплачивались стабильными 
долларами или евро, и конвертация в обе 
стороны не вызывала затруднений. Сейчас 
расчеты с контрагентами идут в основном 
в национальных валютах. И если юани вос-
требованы, в том числе на внутреннем рынке 
РФ, то индийские рупии оседают на счетах 
российских компаний мертвым грузом, уси-
ливая торговый дисбаланс. 

«Допустим, в 2023 году объемы нефте-
газовых поставок в Европу оказались превы-
шены в ценовом измерении за счет других 
рынков, — рассуждает ведущий эксперт Цен-
тра политических технологий Никита Маслен-
ников. — Однако общий экспорт в 2023 году 
упал, по данным Федеральной таможенной 
службы, на 28,3%, с $592,5 млрд до $425,1 
млрд. А несырьевой неэнергетический экс-
порт (ННЭ) сократился на 23%, до $146,3 млрд. 
Стало быть, структура внешней торговли не 
улучшается, становясь все более консерва-
тивной и все менее диверсифицированной. 
Хотя это позволяет решать сиюминутные 
тактические задачи: пополнять ФНБ, финан-
сировать дефицит бюджета, мы вынужденно 
возвращаемся к тому, от чего стремимся 
уходить, — к сырьевой зависимости».

Кроме того, упор сделан на узкой груп-
пе стран, а это порождает массу рисков: и 
ценовых (если начнут требовать дисконт), 
и логистических (дорожающая транспор-
тировка), и платежно-расчетных (оплата за 
экспорт задерживается или не проходит из-
за нависающей над партнерскими банками 
угрозы вторичных санкций). С точки зрения 
стратегической это весьма зыбкая почва. 

«Отдельный больной вопрос — переори-
ентация по газу, требующая других подхо-
дов в развитии газовой промышленности, 
— говорит Масленников. — Непонятно, что 
нам делать, например, с Ямальским газовым 
месторождением и со всем добываемым 
на российском севере газом? Сегодня его 
остается лишь перерабатывать в СПГ и везти 
по Северному морскому пути в тот же Китай, 
поскольку строить для этого трубопроводы 
через всю страну не вариант. Резюме: за не-
фтегазовым разворотом на Восток скрыва-
ются мощные системные вызовы».

Георгий СТЕПАНОВ.
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В марте Банк России повысил 
надбавки к коэффициентам 
риска по ипотечным кредитам 
заемщикам с показателем 
долговой нагрузки (ПДН) свыше 
80%, то есть для граждан, которые 
направляют на платежи по 
кредитам более четырех пятых 
своего дохода. Данная мера, по 
сути, является запретительной, что 
подтвердил и сам регулятор. По 
его данным, в IV квартале 2023 
года на ипотечные кредиты с ПДН 
более 80% пришлось 45% всех 
выдач ипотеки. Как регуляторные 
изменения повлияют на рынок 
жилищного кредитования в 
России, «МК» рассказал начальник 
аналитического управления банка 
БКФ Максим Осадчий.

Бесполезные 
коррупционеры
— Что означают новые требования по 

ипотечным кредитам, введенные с перво-
го дня весны, для россиян?

— Ипотека становится менее 
доступной для россиян с 
высоким уровнем закреди-
тованности. Новые меры ЦБ 
РФ вызваны тем, что банки 
все чаще выдают кредиты 
уже и без того закредито-
ванным заемщикам. Так, 
доля ипотечных кредитов 

по договорам долевого участия (ДДУ), предо-
ставленных заемщикам с показателем долго-
вой нагрузки выше 50%, в III квартале 2023 
года составила 72% от общего объема выдач. 
А доля кредитов, предоставленных заемщи-
кам с ПДН выше 100%, достигла 33,8%. На-
помню, что ипотека по ДДУ — это преимуще-
ственно льготная ипотека.

— Почему ужесточать условия ипо-
теки понадобилось сейчас, а не год-два 
назад?

— За два года до этого ситуация была су-
щественно лучше. Доля ипотечных кредитов, 
предоставленных заемщикам с показателем 
долговой нагрузки выше 50%, в III квартале 
2021 года составила 51% от общего объема 
выдач. А доля кредитов, предоставленных 
заемщикам с ПДН выше 100%, составляла 
17,1%.

— Что означает термин «показатель 
долговой нагрузки»?

— Это отношение суммы среднемесяч-
ных платежей заемщика по всем кредитам и 
займам, в том числе по вновь выдаваемому 
кредиту (займу), к среднемесячному доходу 
заемщика.

— Получается, если ПДН больше 100%, 
то расходы заемщика на обслуживание 
долгов превышают его доходы?

— Совершенно верно. Но отмечу: офи-
циальные доходы. А банк может принимать 
во внимание и доходы неофициальные, на-
пример «серую», неучтенную зарплату, так 
называемую «зарплату в конвертах», соци-
альные пособия и какие-то другие доходы. Уж 
и не знаю, принимают ли во внимание банки 
взятки и откаты, получаемые заемщиками, 
особенно из числа ПДЛ…

— Так мы совсем запутаемся в аббре-
виатурах… Кто такие ПДЛ?

— ПДЛ — это публичные должностные 
лица. Банкам сложно рассчитывать ПДН для 
ПДЛ. Да и выдавать им кредиты нынче опасно. 
Положим, банк выдал кредит заемщику под 
залог недвижимости, затем оказалось, что за-
емщик — коррупционер или его близкий род-
ственник. Коррупционер — сюрприз-сюрприз! 
— оказался уже в местах не столь отдаленных. 
Его имущество арестовано, кредит не обслу-
живается. И вот тут банк наказывается второй 
раз — заложенная недвижимость изымается 
в пользу государства.

Взнос для «нищеброда»

— Полагаю, что ПДЛ вряд ли являют-
ся целевой аудиторией для получения 
льготной ипотеки. Давайте поговорим о 
том, что еще вызывает беспокойство у 
регулятора в массовом сегменте этого 
продукта?

— Помимо высокого ПДН, еще и низкий 
первоначальный взнос. Ипотечные кредиты 
с низким (до 20%) первоначальным взносом 
достигли в III квартале 2023 года 60% от всех 
ипотечных выдач, тогда как за два года до 
этого, в III квартале 2021 года, — 43%.

— Что опасного в низком первона-
чальном взносе?

— Первоначальный взнос сигнализирует 
о «зажиточности» заемщика, свидетельствует, 
что он не «нищеброд», который вряд ли сумеет 
обслуживать свой долг.

— Но ведь этот «сигнал» легко подде-
лать — например, за счет необеспеченного 

потребительского кредита, который бе-
рется накануне оформления ипотеки? Или, 
не дай бог, микрофинансового займа…

— Часто происходит и такое, что также 
беспокоит регулятора. Растет доля ипотечных 
кредитов, для финансирования первона-
чального взноса по которым заемщики могли 
использовать необеспеченные потребитель-
ские кредиты. В октябре 2023 года, по оценке 
ЦБ РФ, эта доля составила 6,5%.

— Основное беспокойство регулятора 
вызывает льготная ипотека?

— Именно она. Из-за нее рынок ипотеки и 
рынок жилья в целом оказались перегретыми. 
Причем беспокойство по поводу льготной 
ипотеки выражает не только ЦБ, но и Прави-
тельство РФ. С 1 января начали действовать 
более жесткие условия по льготной ипотеке. 
Снижен максимальный размер кредита, кото-
рый можно взять по госпрограмме под 8%, в 
столичных регионах — Москве, Подмосковье, 
Санкт-Петербурге и Ленинградской области 
— с 12 млн до 6 млн руб. Во всех регионах 
минимальный первоначальный взнос вырос 
с 20% до 30%. Государство последовательно 
закручивает гайки на рынке ипотеки, в первую 
очередь льготной. С высокой вероятностью, 
программа льготной ипотеки будет завер-
шена 1 июля. Вместе с тем рост ключевой 
ставки снижает привлекательность рыночной 
ипотеки.

— Но вряд ли кто-то из россиян будет 
готов брать жилищные кредиты под 18%. 
Таким образом, отказ от льготной ипоте-
ки фактически заморозит этот сегмент 

кредитования. Какие здесь возможны 
риски?

— Резкое сжатие ипотеки может вызвать 
кризис на рынке недвижимости, подобный 
тому, который развивается в Китае с 2020 
года. В Китае происходит массовое бан-
кротство девелоперов, начавшееся с краха 
мегазастройщика Evergrande. Падают цены 
на жилье, стоят непроданными миллионы 
квартир. Хэ Кенг, бывший заместитель на-
чальника статистического бюро КНР, заявил, 
что в Китае достаточно свободных квартир, 
чтобы разместить все население страны, со-
ставляющее 1,4 миллиарда человек. Эффект 
домино распространяется на финансовый 
сектор, на банки Китая. Не хотелось бы, чтобы 
и эта «китайская» болезнь, подобно корона-
вирусу, дошла до России. 

Но я хочу обратить внимание, что на рын-
ке идет не полный отказ от льготной ипотеки, 
а только от ее чрезмерно широкого примене-
ния. Адресные программы сохраняются. 

— Вы имеете в виду льготную семей-
ную ипотеку, которая, как объявил пре-
зидент Путин, будет продлена до 2030 
года?

— Я имею в виду всю совокупность 
адресных льготных программ, куда входит 
и льготная семейная ипотека, и дальнево-
сточная под 2%, причем под такую же ставку 
участники СВО смогут оформить ипотеку 
в Арктике и на Донбассе, о чем президент 
России заявил в своем послании к Федераль-
ному Собранию. Возможны также адресные 
программы профессиональной поддержки: 
сюда относится, например, ипотека для ИТ-
специалистов из нужных государству направ-
лений и из утвержденного правительством 
списка компаний.

— Девелоперы уже заявили, что се-
мейная льготная ипотека поддержит стро-
ительный рынок. Совокупности льготных 
адресных программ достаточно будет 
для избежания кризиса по «китайскому 
сценарию»? 

— Цыплят по осени считают. Через один-
два квартала после завершения «неспециали-
зированной» льготной ипотеки будет понятно, 
насколько рынок жилья держит удар.
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Банк России с 1 марта увеличил 
надбавки к коэффициентам ри-
ска по жилищным кредитам. 
Основные изменения коснулись 
надбавок к коэффициентам ри-

ска, которые банки обязаны применять к за-
емщикам с высоким показателем долговой 
нагрузки ПДН и низким первоначальным взно-
сом. Так, для граждан с ПДН 80% и взносом 
от 10% до 15% от стоимости приобретаемого 
жилья они выросли до запретительного уров-
ня в 9 вместо ранее действовавших 6, для 
взноса «первоначалки» в размере 15–20% 
— до 8 с до этого установленных 4. Одно-
временно были увеличены надбавки к коэф-
фициентам риска для ипотеки на готовое 
жилье. Кроме того, при соотношении суммы 
кредита к стоимости залога в размере 90% 
и ПДН заемщика выше 80% надбавка выросла 
с 4 до 7. Это уже третье ужесточение требо-
ваний Банка России к выдаче ипотеки менее 
чем за год. До этого ЦБ РФ повышал надбавки 
к коэффициентам риска по ипотеке 1 октября 
и 20 сентября 2023 года, однако этих мер 
оказалось недостаточно для охлаждения 
рынка жилищного кредитования. 

Наталия ТРУШИНА.

КИТАЙСКАЯ БОЛЕЗНЬ 
РОССИЙСКОЙ ИПОТЕКИ
«Государство последовательно закручивает гайки 
на рынке жилищного кредитования»

Динамика выдачи ипотеки по годам
Год Кол-во кредитов, млн штук Объем, трлн руб.
2017  1,09  2,02 
2018  1,47 3,01 
2019  1,27 2,85 
2020 1,70 4,30 
2021 1,90  5,70 
2022  1,33 4,81
2023*  1,80 7,00
*за 11 месяцев 

Источник: ЦБ РФ, Минстрой

Импортные самолеты отечественных пере-
возчиков потихоньку прописываются в Рос-
сии. Начиная с 2023-го компании выкупают 
авиалайнеры, находящиеся в лизинге, за 
счет средств Фонда национального благо-
состояния (ФНБ). Выделенные в прошлом 

году триста миллиардов уже потрачены. 
Минтранс выступил с предложением про-
должить расходовать госрезервы на выкуп 
воздушных судов и выделить на эти цели 
еще 295 млрд рублей. Оправдан ли такой 
шаг, разбирался «МК».

С предложением выделить еще 295 млрд 
руб. из ФНБ на выкуп импортных авиалайнеров 
выступил Минтранс. Для чего это делается? 
Во-первых, самолеты, находящиеся в лизинге, 
могут в любой момент арестовать по требо-
ванию собственника, даже в дружественной 
стране. Во-вторых, под угрозой оказывается 
и собственный парк авиакомпаний, так как 
лизингодатель может наложить арест и на них 
для обеспечения своих требований.

В прошлом году на переоформление таких 
самолетов в российскую собственность из ФНБ 
уже направляли 300 млрд руб. в виде займов на 
15 лет под 1,5%. Проценты, конечно, смешные, 
но деньги все равно в будущем нужно вернуть. 
Тогда мера позволила выкупить 162 самолета 
нескольких перевозчиков — это более трети из 
принадлежавшего иностранным лизингода-
телям парка. О перспективах второго транша 
«МК» рассказал исполнительный директор 
«Авиапорта» Олег Пантелеев.

— Подчеркну, что средства ФНБ предо-
ставляются получателям на льготных, но все-
таки возвратных условиях. Это очень эффек-
тивный метод поддержки.

— Получается, это не субсидии, а кре-
дит? Иначе говоря, государство дает пере-
возчикам в долг...

— По сути, да. Есть разные механизмы 
реализации. Например, за счет выпуска обли-
гаций под низкий процент. Но принципиально 
важно, что это не безвозмездная помощь, а 

возвратная. Между тем стоимость таких за-
имствований значительно ниже, чем уровень 
инфляции и та процентная ставка, которая 
устанавливается ЦБ. В 2022-м, когда мы ока-
зались под санкциями, Евросоюз потребовал 
от своих компаний в течение месяца разорвать 
договоры и вернуть самолеты, которые были 
переданы в лизинг российским авиакомпа-
ниям. Российское правительство запретило 
отечественным перевозчикам отдавать лай-
неры. Было принято решение, согласно кото-
рому вывоз из страны самолетов и двигателей 
возможен только по решению специальной 
межведомственной комиссии. Все кому не 
лень обвиняли Россию в краже этих само-
летов. При этом на самом деле российское 
правительство имело намерение продолжать 
взаимовыгодное партнерство с лизинговыми 
компаниями. Никто не собирался воровать эти 
самолеты. Поэтому российские авиакомпании 
спустя некоторое время стали аккумулировать 
лизинговые платежи на специальных рублевых 
счетах. Так что, в принципе, иностранные лизин-
говые компании могли бы эти деньги забрать. 
Другая сторона вопроса заключается в том, что 
санкционный механизм изначально допускал 
возможность выкупа самолетов российскими 
авиакомпаниями, если эти самолеты переданы 
в так называемый финансовый лизинг — это 
когда авиалайнеры переходят в собствен-
ность компании. В дальнейшем было приня-
то решение о возможности урегулирования 

взаимоотношений иностранных лизингода-
телей и российских авиакомпаний и по само-
летам, которые находились в операционном 
лизинге — это когда самолеты возвращаются 
собственнику после окончания лизинга. В итоге 
российские авиакомпании воспользовались 
теми послаблениями, которые дали европей-
цы, и сейчас решается вопрос так: российская 
страховая компания регулирует взаимоотно-
шения с иностранцами и эти самолеты через 
отечественную лизинговую компанию передает 
российским авиаперевозчикам. 

— И что наши компании от этого 
выигрывают? 

— Фактически авиакомпании остаются с 
теми же самолетами, но они принадлежат рос-
сийскому юрлицу, платежи за лизинг меньше 
за счет привлечения средств ФНБ, авиакомпа-
нии экономят, деньги остаются в российском 
бюджете, перевозчики имеют возможность по-
дать заявку авиационным властям Бермудских 
островов с требованием прекратить регистра-
цию в их реестре. После этого эти самолеты 
остаются только в российском реестре, что 
дает возможность их использовать на линиях 
в ряд стран, которые не принимают лайнеры с 
двойной регистрацией, например в Китай или 
Турцию. Сейчас ни у кого не повернется язык 
сказать, что мы украли эти самолеты. Россия 
готова к сотрудничеству, и как только европей-
цы станут решать вопросы без политических 
мотивов, все благополучно решится.

— Оправданно ли изъятие средств ФНБ 
на эти цели?

— Для российской авиаотрасли уре-
гулирование вопросов с иностранными 
лизингодателями по той технике, которая 
находится в парке российских компаний, 
это безусловный плюс. Большее количество 
самолетов можно будет использовать на 
международных линиях, меньше санкци-
онные риски. Кроме того, появляется не-
обходимая перевозчикам гибкость. Так как 
владельцем является российская компания, 
то она может этот самолет продать, под за-
лог этого имущества привлекать средства. 
Авиакомпании получают прогнозируемый 
лизинговый платеж.

— Как сильно Россия зависима от ино-
странных самолетов?

— Если мы говорим о самых массовых 
перевозках на магистральных воздушных 
судах, то тут доминировали лайнеры ино-
странного производства. Да, серьезный вклад 
вносили самолеты Sukhoi Superjet, которых в 
парке около 150. Но что такое полторы сотни 
стоместных самолетов против меньшего ко-
личества самолетов, но большей вместимо-
стью, произведенных Boeing и Airbus? Вклад 
в пассажирские перевозки иномарки вносили 
больший, чем отечественные лайнеры. Этот 
парк самолетов нужно легализовать и под-
держивать на крыле.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

НЕБЕСНЫЕ ИНОМАРКИ 
ПРОПИШУТ В РОССИИ

УХАБЫ НЕФТЕГАЗОВОГО 
РАЗВОРОТА

За сырьевой переориентацией России на Восток 
стоят мощные системные вызовы

Авиаперевозчикам 
выделят 295 млрд рублей 
на выкуп самолетов 
из зарубежного лизинга

ВЫБОРЫ ПРЕЗИДЕНТА: 
ГОТОВНОСТЬ НОМЕР ОДИН
Видеонаблюдатели в дни голосования будут 
работать круглосуточно
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ПРЕМИЯ6

КАРАУЛ

96-я церемония вручения пре-
мии «Оскар» прошла ранним утром 
11 марта по московскому времени. 
В десятке лучших фильмов лидиро-
вал «Оппенгеймер» Кристофера Но-
лана, выдвинутый в 12 номинациях. 
Никаких сомнений на этот счет и не 
было. Самыми популярными героями 
церемонии стали мускулистый актер 
Джон Сина, появившийся на сцене в 
чем мать родила, пес Месси, снимав-
шийся в «Анатомии падения» и под-
хвативший эстафету прошлогоднего 
актера-осла, а также Райан Гослинг, 
появившийся в сопровождении ро-
дителей и сестры и устроивший всем 
праздник бескорыстия в розовом 
цвете.

Самое главное, что было из чего выби-
рать. Сложилась на редкость сильная главная 
номинация. При другом раскладе (отсутствии 
«Оппенгеймера») почти каждый фильм имел 
бы шанс на победу. Награду за лучший фильм 
вручал Аль Пачино. Понятно, что «Оппенгей-
меру», который лидировал по всем фронтам, 
собрал урожай на сопутствующих премиях 
гильдий продюсеров, режиссеров, актеров, 
критиков, обойму «Золотых глобусов». Те-
перь он удостоен семи «Оскаров» — за 
лучший фильм, режиссуру, мужские роли 
— главную (Киллиан Мерфи) и второго 
плана (Роберт Дауни-мл.), лучшую музыку 
(шведский композитор Людвиг Горрансон), 
операторскую работу (Хойте Ван Хойтема), 
лучший монтаж (Дженнифер Лайм). 

У Нолана — звездный час. Теперь про 
него говорят, что он человек с «Оскаром», 
но без мобильного телефона. Такой же, как 
Вернер Херцог. Зато телефоны есть у 
их жен. Главное — ощущение полной 
свободы. 

Впервые «Оскар» получил отличный 
ирландский актер Киллиан Мерфи. За 
свою тридцатилетнюю карьеру он сы-
грал множество великолепных ролей, 
но только теперь стал достоянием мира, 
благодаря роли американского физика 
Роберта Оппенгеймера, разработчика 
атомной бомбы во время Второй мировой 
войны, ставшего жертвой собственного 
открытия. Ходят слухи, что именно Мерфи 
вскоре заменит в «Бондиане» ушедше-
го на покой Дэниела Крейга. Во всяком 
случае, его имя назвал в числе претенден-
тов предыдущий агент 007 Пирс Броснан 
на одной из предшествовавших «Оскару» 
премий в Лос-Анджелесе. В пятерке актеров 
серьезную конкуренцию Киллиану Мерфи 
составил Пол Джаматти («Оставленные»), но 
ему крупно не повезло с «Оппенгеймером». 
Как и многим другим. 

 В тени главного фильма осталось «Аме-
риканское чтиво» Корда Джефферсона, где 
расовый вопрос рассмотрен так не баналь-
но. Речь идет не о классических униженных 
и оскорбленных, а о состоявшихся темно-
кожих людях, многого достигших в жизни. 
И никого по большому счету такие черные 
не интересуют. Отличная картина, которой 
пришлось довольствоваться наградой за 
лучший адаптированный сценарий Корду 
Джефферсону.

«Зона инте-
ресов» Джонатана Глейзера, 

претендовавшая на большее, стала лучшим 
международным фильмом и отмечена за звук. 
«Анатомия падения» — главный европейский 
триумфатор, обладатель «Золотой пальмо-
вой ветви» Каннского кинофестиваля, пяти 
наград Европейской киноакадемии и титула 
«Лучший европейский фильм» — на «Оскаре» 
получила награду за лучший оригинальный 
сценарий. Он написан режиссером картины 
Жюстин Трие совместно с мужем Артуром 
Харри во время пандемии, когда все сиде-
ли по своим домам. Получая награду, Трие 
сказала, что «Оскар» поможет преодолеть ей 
кризис среднего возраста. Выход этой семьи 
останется в памяти как привет из Европы. 
Они точно были особенными, привнесли в 
церемонию французский шик и юмор. 

Рекордсмен проката, «Барби» Греты Гер-
виг, тоже довольствуется одной статуэткой 

за лучшую песню в исполнении Билли Айлиш. 
Обойденный всеми наградами и отлично 
сыгравший Кена Райан Гослинг отвечал на 
оскаровской церемонии за настроение и 
главный цвет «Барби». На сцену он вышел 
в розовом костюме и розовых перчатках, 
сладко спел и доказал, как важно не быть 
завистливым и обидчивым. 

В аутсайдерах — и «Оставленные» Алек-
сандра Пэйна. Это прекрасная работа, погре-
бенная под грузом достижений «Оппенгейме-
ра». Накануне оскаровской церемонии Пэйна 
обвинили в плагиате. Так что продолжение 
еще будет, уже подключилась гильдия сце-
наристов. «Оставленные» отмечены «Оска-
ром» только за лучшую женскую роль второго 
плана, которую получила самая колоритная и 
габаритная темнокожая актриса Давайн Джой 
Рэндольф. Только теперь она осознала, что 
выбрала верный путь, отказавшись когда-то 
от карьеры певицы. 

Так и остались при своих неоправда-
вшихся девяти номинациях «Убийцы цве-
точной луны» Мартина Скорсезе, которому 
хронически не везет с «Оскарами». Жаль и 
ностальгические «Прошлые жизни» коре-
янки Селин Сон, ставшей в юном возрасте 
американкой и снявшей тонкий фильм о том, 
что прошлой жизни все-таки в настоящем не 
бывает, а встреча с былыми возлюбленными, 
воспоминания о родине — это то, с чем при-
ходится жить и что надо принять. 

«Бедные-несчастные» Йоргаса Ланти-
моса, имевшие 10 номинаций, лидировали в 
четырех: лучшая женская роль, лучшая работа 
художника-постановщика, грим и прически в 
одном блоке, дизайн костюмов. Эмма Стоун 
получила награду как лучшая актриса, и это 
ее второй «Оскар» после «Ла-Ла Ленда». А 
главная ее дуэль была даже не с Сандрой 
Хюллер («Анатомия падения»), не с Аннетт 
Бенинг («Диана Наяд»), а с представительни-
цей коренного народа Америки, воспитанной 
в индейской резервации, Лили Глэдстоун 
(«Убийцы цветочной луны»). Она хороша и 
естественна, но актерская виртуозность 
Эммы Стоун вне конкуренции. 

Представлять «Дизайн костюмов» вышел 
голый человек атлетического сложения в сан-
далиях. Это был актер Джон Сина. Табличкой 
с надписью «дизайн костюмов» он прикрывал 
причинное место. «Голая вечерника» Ивлее-
вой померкла. 

Лучший полнометражный анимационный 
фильм — «Мальчик и птица» японского клас-
сика Хаяо Миядзаки, удостоенный «Оскара» 
в 2003 году за «Унесенных призраками». Хотя 
многие были уверены, что киноакадемики в 
массе своей предпочтут «Человека Паука — 
Паутину Вселенных», и, как видим, не оценили 
в должной мере их вкус. 

Лучшим короткометражным мультфиль-
мом стала картина «Война окончена. Вдох-
новлено музыкой Джона и Йоко», снятая по 
мотивам песни Джона Леннона и Йоко Оно. 
Она, как и «Оппенгеймер», стала предупре-
ждением человечеству, уничтожающему себя. 
Лучший полнометражный документальный 
фильм — «20 дней в Мариуполе» режиссера 
Мстислава Чернова, снятый в пекле жизни 
и смерти. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Ковровые дорожки церемонии и ве-
черинки после раздачи призов по 
традиции становятся местами, где 
выгуливают платья, копии которых, 
возможно, скоро появятся в разных 
ателье. Но попадаются там и наряды 
для смеха.

Эмма Стоун

Это платье попало в историю вместе с 
актрисой. Далеко не каждый раз кинодиве 
с «Оскаром» в руках приходится иронизи-
ровать по поводу разъехавшейся молнии. 
Эмме пришлось. Интересно, как отреаги-
ровало начальство в Louis Vuitton?

Зендея

Наверное, девушкам с такой талией 
не очень сложно с выбором нарядов. Но от 
Зендеи обычно ждут совершенства, потому 

как на ковровых дорожках она ничего, кроме 
восторгов, не вызывает. И в этом случае 
совершенство — не равно скуке.

Марго Робби

Видимо, так выглядит похмелье после 
Барби-угара. Фильм прокатили на церемо-
нии, но это не мешает Марго Робби прямо 
сейчас быть чуть ли не королевой Голливуда. 
И заявиться на вечеринку после церемонии 
в абажуре для лампы.

Дуэйн Джонсон

Идеальные смокинги лучше оставить 
Тому Форду и другим экспертам, за кото-
рыми все равно не угнаться. Но у «Скалы» 
своя персональная и многим недоступная 
неотразимость. Нашим звездам шансона 
на заметку.

Илья ЛИТОВ.

ОТ ТРЭША ДО СОВЕРШЕНСТВА
Самые яркие наряды «Оскара»

Американские скоростные 
катера-субмарины для тер-
рористических атак по Крыму 
могут появиться у ВСУ уже в 
ближайшее время. О возмож-
ных поставках катеров сооб-
щил директор Центра изучения 
военных и политических кон-
фликтов Андрей Клинцевич. По 
его словам, чтобы появление 
морского десанта на новых ка-
терах не стало неожиданностью, 
важно заранее рассчитать районы 
возможной высадки.
Военный эксперт, капитан 1 ранга 
запаса Василий Дандыкин в беседе 
с «МК» рассказал, насколько опас-
ны новые американские разработки 
и чего ждать от противника на море 
в ближайшее время.

Андрей Клинцевич обратил внимание 
на презентацию новых катеров спецназа 
США. Их скорость — 30 узлов (55 км/ч), 
они могут проходить до 300 морских миль 
(более 550 километров). 

Катера могут десантироваться на воду 
с тяжелых военно-транспортных самолетов. 
Их главной «фишкой» является то, что они 
могут действовать над водой, в полупо-
груженном состоянии и как субмарина для 
доставки боевых пловцов.

Военный эксперт Василий Дандыкин 
в беседе с «МК» напомнил, что морскими 
операциями в ВСУ занимается 73-й мор-
ской центр специальных операций ВМС 
Украины.

— Недавно они предприняли неудач-
ную попытку набега на Тендровскую косу 
в Херсонской области, все боевики были 
убиты, один взят в плен. До этого были 
попытки высадиться непосредственно на 
полуострове Крым. Раньше этот морской 
центр базировался на острове Змеиный, 
сейчас в Очакове под Николаевом.

— В случае появления у ВСУ новых 
катеров чего ждать?

— Пока этих «чудо-катеров» с уникаль-
ными характеристиками мы не видели. Одно 
дело показывать красивую картинку, другое 
— реальность. Я уверен, что самые наво-
роченные и современные катера Украине 
давать не будут, как и последние модели 
танков «Абрамс». Украине дали мощные ма-
шины, но не самой последней модификации. 
Потому что американцы серьезно опасают-
ся, что их «ноу-хау» попадут в наши руки. 
В то же время у них уже есть скоростные 
штурмовые лодки, максимальная скорость 
которых составляет 40 узлов — это прилич-
но. Но я хочу сказать, что в любом случае 
каким бы ни был катер — это не иголка в 
стоге сена, поэтому они будут обнаружены 
и поражены.

— То есть особой погоды даже самый 
современный катер не сделает?

— Новые разработки — это, несомнен-
но, угроза. Попытки высадиться на нашем 
берегу были и будут. Поэтому надо быть 
готовыми к тому, что на море будут про-
должаться схватки. И тут, как бы мы ни со-
вершенствовали защиту, очевидно, что надо 

концептуально решать вопрос с освобож-
дением наших городов на побережье.

Самый идеальный вариант — я об этом 
говорил с самого начала СВО — взять под 
контроль все побережье. Одесса, Нико-
лаев, Очаков — это русские города. Если 
этого не сделать, то так или иначе враг 
будет что-либо изыскивать. На примере 
надводных дронов мы можем видеть, что 
противник работает все более изощрен-
но. Если раньше надводные дроны были 
достаточно примитивны, то сейчас это 
уже очень серьезное оружие.

— Пока города не освобождены, 
что делать?

— Нужно морские цели — подводные 
или надводные — обнаруживать и наносить 
удары. Для обнаружения катеров необхо-
димо наращивать военную спутниковую 
группировку, которая позволит в режиме 
нон-стоп мониторить обстановку. Узнавать 
любыми путями, в том числе с помощью 
агентурной разведки, места дислокации 
морских сил Украины и бить по ним. Про-
тяженности побережья, которое находится 
под контролем врага, обширные. Но все 
равно засекать катера и дроны-камикадзе 
— в наших силах.

— Чем бить? 
— Не надо жалеть даже очень дорогих 

«Кинжалов». Потому что речь идет о важных 
целях. Противник двигается в направлении 
террора и диверсий. Чем больше поражений 
у них будет на суше, тем чаще они будут 
применять террористические методы, в том 
числе и на море. Это сродни сомалийским 
пиратам. И эта угроза будет нарастать.

— Американские скоростные кате-
ра могут работать в режиме субмари-
ны. Это может усложнить задачи по их 
обнаружению?

— Дело в том, что под водой, так или 
иначе, катер идет недолго. И под водой со-
вершенно другая скорость. Обнаруживать 
их можем с помощью той же противолодоч-
ной авиации. Кроме того, сейчас противник 
пользуется ночными условиями (как правило, 
атаки происходят под утро), но день прибав-
ляется, поэтому возможностей обнаружения 
врага будет больше. 

Дарья ФЕДОТОВА.

Удержать ситуацию на Авдеевском на-
правлении любой ценой — именно та-
кое указание получил новый главком 
ВСУ Александр Сырский от Владими-
ра Зеленского. Для выполнения при-
каза главком вынужден бросать в бой 
американские танки «Абрамс» и воен-
ный спецназ, чтобы стабилизировать 
фронт. Однако желаемого результата 
это не дает. Российские военные с по-
зывными «Мазур» и «Ситх» рассказали 
«МК», почему противник не считается 
с потерями.

Атаки, которыми ВСУ пытались сбить 
наступательный порыв российских войск, 
захлебнулись. Личный состав элитных 3-й и 
47-й бригад постепенно «стачивается». Одна-
ко Сырский, по всей видимости, не намерен 
считаться с потерями. Как сообщает военный 
блогер Михаил Звинчук, западнее Авдеевки 
войска ВСУ контратакуют на рубеже Бердычи 
— Орловка — Тоненькое.

— Естественно, для противника сейчас 
первоочередной задачей является стабилиза-
ция фронта именно на Авдеевском направле-
нии, — говорит «МК» боец «Мазур». — Утрата 
главного оборонительного редута на данном 
направлении и плацдарма для атаки на столицу 
Донецкой народной республики привела к 
тому, что линия фронта начала стремительно 
рушиться.

По словам эксперта, одним из главных 
показателей работы любого генерального 
штаба и в целом вооруженных сил является 
то, что всегда должен быть план абсолютно 
на все случаи жизни.

— Как мы видим, у генштаба ВСУ, как и у 
натовских советников, не оказалось запасного 
плана на случай утраты Авдеевки. И, похоже, 
такого понятия, как «эшелонированная обо-
рона» для них не существовало. С чем, как 
мы видим, и связаны стремительные утраты 
позиций и отступление украинских войск.

Сейчас для нас создаются все условия, 
чтобы еще дальше отодвинуть войска Украины 
от Донецка и оградить город от обстрелов, 
которые уже на протяжении многих лет от-
равляют жизнь мирному населению. 

— Что собой представляет новая линия 
обороны ВСУ за Авдеевкой?

— С точки зрения военной мысли обо-
рона фронта ВСУ на данном направлении 
не представляет собой абсолютно ничего. 
Скорее это является попыткой Киева любыми 
средствами задавить продвижение россий-
ских войск. Все это приводит к бестолковой 
растрате имеющегося ресурса и вместо ре-
зультата противник еще дальше оголяет тылы 
и резервы. 

Киевские военачальники, безусловно, 
понимают патовое положение, но приказ есть 
приказ, и потому они вынуждены бросать на 
это направление «Абрамсы», которых так дол-
го ждали и в которые верили как в спасение. 
Только, видимо, эти «Абрамсы» не были готовы 
к тому, что по ним будут работать и РСЗО 
и FPV-дроны. Распиаренные американские 
танки никогда не участвовали в современ-
ном вооруженном конфликте такого уровня и 
масштаба. Это малозащищенная, уязвимая 
цель. «Абрамс» был преподнесен как бог весть 
что такое, а фактически оказался рядовым 
танком, что, собственно, подтверждают ре-
зультаты российских противотанкистов.

В свою очередь, российский военнос-
лужащий с позывным «Ситх», выполняющий 
задачи в зоне СВО, убежден, что Сырский 
будет максимально долго удерживать любую 
позицию.

— Новый украинский главком не способен 
отступать, он в принципе не умеет руководить 
войсками, которые находятся в стадии страте-
гической либо тактической обороны, — говорит 
«Ситх». — Она предусматривает в том числе и 
такой важный боевой маневр, как отступление. 
Сырский не владеет этой наукой, поэтому 
войска будут находиться на своих позициях 
максимально долго, пока не будут уничтожены 
огнем артиллерии, авиацией и штурмовыми 
группами российских сил. Вот после этого, 
когда некому уже будет отступать, Сырский 
заявит об отступлении.

Здесь все просто: Украина будет жерт-
вовать огромным количеством личного 
состава просто для того, чтобы удержи-
вать позиции, которые не представляют 
стратегической или тактической ценности. 

Выровнять фронт, как ранее хотел сделать За-
лужный, нынешнему главкому не удастся, так 
как такой задачи перед ним никто не ставит. Он 
сам перед собой такой задачи не ставит. 

Следовательно, ВСУ будут и дальше нести 
огромные потери и будут вынуждены постоян-
но пополняться свежими резервами из числа 
мобилизованных. Их хватают территориаль-
ные центры комплектования по всей стране. 
Авдеевка нам показала, насколько не готовы 
украинские силы к действительно полномас-
штабным наступательным мероприятиям со 
стороны Вооруженных сил России, когда за-
действуются все рода войск: и фронтовая 
авиация, и артиллерия, и бронетанковые силы, 
и штурмовая пехота. 

Авдеевка пала в течение нескольких дней. 
До сих пор украинские подразделения, ко-
торые там находились, в том числе и так на-
зываемая элитная 3-я отдельная штурмовая 
бригада, пребывают в шоке от того, как они 
чудом спаслись. Сейчас в бой будут бросать 
последние резервы и любые технические сред-
ства, в том числе западную военную технику, 
тяжелую бронированную технику. Это будет 
делаться для того, чтобы хоть как-то купиро-
вать прорыв российских сил и показать своим 
западным партнерам, что ВСУ способны хоть 
на какие-то оборонительные действия, а не 
только на тотальное бегство с поля боя.

Лина КОРСАК.

«Оппенгеймер» 
Кристофера Нолана 
получил семь наград 
Американской 
киноакадемии Киллиан Мерфи.

Триумф «Оппенгеймера».

Кристофер Нолан.

НА «ОСКАРЕ»
«Голая вечеринка»«Голая вечеринка»
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Благодаря дронам возможности 
нашей разведки выросли кратно.

Один Су-34 берет четыре планирующих бомбы 
ФАБ-500, которые ровняют позиции ВСУ с землей.

Средство доставки морских 
диверсантов может идти в 

заданный район 
в полупогруженном состоянии.



Расписание плотное — итого вместе с 
премьерами у нее 9 спектаклей в разных теа-
трах, на разных сценах, в разных городах: от 
Театра Гоголя до Театра сатиры, от Москвы 
до Новосибирска, от деревенской бабы до 
светской дамы-философа. И ни одной похо-
жей работы: «Я очень скрупулезно продумы-
ваю своих героинь, потому что не хочу иметь 
прямолинейные роли. И потом театр — это 
высказывание: комедийное или философское, 
драматическое или поэтическое, не суть. Это 
мое личное высказывание. Иначе просто не-
интересно», — считает актриса и рассказывает 
«МК» о своих героинях. 

Героиня №1: Москалева 
(«Дядюшкин сон», 
Театр им. Гоголя, 

реж. Александр Марин)
— Так случилось, что мой брат, Антон 

Яковлев, стал худруком Театра Гоголя. Я пони-
мала, что все его планы должны быть связаны 
только с его театром, а я — актриса не Театра 
Гоголя. Но он решил включить спектакль в ре-
пертуар, и они с режиссером Сашей Мариным 
предложили мне роль Марьи Александровны 
Москалевой, а на роль старого князя пригла-
сили Александра Семчева. В спектакле кроме 
нас занята одна молодежь.

— Но вы же понимаете — спектакль 
держится исключительно на вас?

— А вы знаете, я часто бываю локомоти-
вом. Тут дело и в объеме роли, и в энергетике, 
которая должна проявляться на протяжении 
всего спектакля. Чтобы не было скучно, чтобы 
не было долго, чтобы было разнообразно и 
разнопланово. Меня научил этому Валентин 
Николаевич Плучек. Когда я пришла 
в Театр сатиры, Валентин Нико-
лаевич сказал: «У меня пали-
тра красок: есть артисты 
эпизодов, есть артисты 
главных ролей. Если вы 
способны играть глав-
ную роль, вы должны 
убедить в этом меня и 
зрителей». И дал роль в 
спектакле «Босиком по 
парку», где я буквально 
крутилась, что называ-
ется, на пупе, потому что 
мой персонаж брал на себя 
всю энергетическую структуру 
постановки.

— Вы находитесь на сцене почти три 
часа. Как, извините, можно запомнить 
столько текста?

— Дело не в количестве текста, а в том, как 
его правильно донести. Я разбираю каждую 
фразу, каждый кусок, «прошиваю» роль — 
что хочет сказать моя героиня? За словами 
всегда должно что-то стоять, «слово должно 
быть беременным» — так нас учили педагоги. 
Мне нравится фраза Евстигнеева: «Посади 
персонаж на плечо и наблюдай за ним». То 
есть у меня всегда взгляд на образ чуть-чуть 
со стороны. Самое интересное в театре — 
лицедейство и даже некое хулиганство, если 
для этого есть основания, конечно. Тогда об-
раз получается емкий. Меня во многом этому 
научило кино: там я сыграла 60 мам, но при 
этом старалась, чтобы все они получились 
абсолютно разными. Ищу, придумываю харак-
теристики: социальные, внешние. Мне всегда 
нужно за что-то зацепиться.

— Москалева — хитрая, беспринцип-
ная, мечтающая хорошо выдать замуж 
дочь, пусть за старого и сумасшедшего, 
но лишь бы вырваться из провинциаль-
ной жизни, благополучно устроиться. И 
в финале все смотрят на нее, сочувствуя 
именно ей.

— В финале, 
одержимая своими 
идеями, она сходит с ума. Ло-
мается, как кукла. Слишком высока была ее 
планка, слишком сильна одержимость. Именно 
этот момент и дает сильный энергетический 
толчок, заставляет зрителя сопереживать. Но 
существование на грани — это самое интерес-
ное. Иначе не надо выходить на сцену. 

Героиня №2: Она («Скамейка», 
М-АРТ. Реж. Михаил Цитриняк)

— Как-то я сидела в буфете Театра Гоголя 
с моим однокурсником Сашей Самойленко, 
разговорились, и он сказал, что всю жизнь 
мечтал сыграть «Скамейку». Я тогда подумала: 
если человек так хочет, значит, должно полу-
читься. И получилось — такой человеческий, 

живой, очень 
теплый театр. Кро-

ме актерского существова-
ния и режиссерского пребывания, там ничего 
нет — чистый Станиславский. Спектакль этот 
очень аскетичный, там почти нет декораций 
— экран, скамейка и фонарь, который как от-
дельный персонаж. Мы играем 70-е годы и 
пытаемся попасть в то время, существовать 
в философии тех людей — они были другие: 
никакого цинизма, наивные, что ли. 

— И ваша героиня, она такая же?
— Да, она немножко наивная, и я хотела 

сделать ее лирической. Хотя временами быва-
ет прямолинейна и грубовата, но это от боли. 
При этом такая… немножечко ненормальная. 
Не святая, но очень чистая. Как те люди из 
прошлого.

Героиня №3: Графиня («Пиковая 
дама», Современный театр 

антрепризы, Реж. Олег Ильин)
— Однажды мне позвонили: «Хотим пред-

ложить тебе одну работу, но понимаешь, твоя 
героиня… не красавица». Я обрадовалась: 
ведь это счастье — сделать то, что не делала 
со времен училища. Я всегда говорю: «На-
чинала с комических старух, ими и закончу». 
Будучи еще студенткой, переиграла огромное 
количество старух — мне только их и предла-
гали. И только один раз, когда стала на сцене 
«молодой», меня взял в Сатиру Плучек. Так что 
я совершенно не боюсь старух. 

Однако моя Пиковая дама не та, к которой 
все привыкли. Сюжет, конечно, абсолютно 
пушкинский: три карты, Германн и так далее. 
Но драматург выписал линию старухи очень 
интересно: весь сюжет пьесы нанизан на ее 
воспоминания. Я поставила только одно усло-
вие: «Буду в маске». И сначала увидела в лицах 
творческой группы сомнение, ведь зрители 
хотят видеть артистов живыми, да и, в конце 
концов, артисты должны быть узнаваемы. Не-
давно мы были в Питере, в антракте все стали 
спрашивать: «Что же вы Алену Яковлеву не 
привезли, ведь на афише обещали!». Не узна-
ют. Только в самом конце спектакля я снимаю 
маску и выхожу в красивом платье и с чалмой 
на голове. Партнеры у меня замечательные: 
Макар Запорожский, Ваня Стебунов, Андрей 
Фролов, Анна Глаубэ, Наталья Скоморохова.

— Как вы не теряетесь в текстах, ге-
роинях, способах существования на сцене, 
как помните каждый рисунок?

— У меня все это лежит «файлами» в го-
лове: когда нужно — достаю, когда не нужно 
— убираю. Был период, когда в кино у меня 
шло 12 проектов, и только такая система с 
«файлами» помогала. В театре, конечно, не-
множко иначе, потому что ты не можешь сразу 
выйти из роли. Бывают такие спектакли, когда 
необходим отдых — день до и день после. 

Героиня №4: Миссис Хиггинс 
(«Пигмалион», Театр сатиры. 

Реж. Виктор Крамер)
— Когда Виктор Крамер предложил мне 

роль матери профессора Хиггинса, его играет 
Сергей Чонишвили, я сильно засомневалась. 
Я сказала, что мне неинтересна роль-функция, 
потому что в пьесе эта роль именно функция. 
И тогда мы придумали ход: я купила книги — 
переписку Шоу, его афоризмы, статьи, мы 
выписали все, что нам может пригодиться, 
и из всего этого собрали монолог. Я никогда 
подобного не делала. Более того, я впервые 
в жизни общаюсь с залом, задавая зрите-
лям философские вопросы, — это отсутствие 
четвертой стены. Через текст придумывали 
прошлое героини, ее жизненный опыт, чтобы 
роль была объемной, и зритель все понимал 
про нее. Такой философской мамы у меня еще 
не было — сотканной из парадоксов, мудрой. 
«Лучше жить со страстной женщиной, чем со 
скучной. Правда, их иногда душат, но редко 
бросают», «В жизни есть только две трагедии. 
Одна — потерять любовь, а другая — обрести 
ее» — это Бернард Шоу говорит зрителям 
устами моей героини. 

Моя героиня получилась немножко 
«над», немножко наблюдатель. Она любит 
сына, но со своей позицией и взглядом на 
жизнь. Авторитарная, но мудрая. Гранд-
дама. А еще она немножко провокатор и 
манипулятор, но не в плохом смысле этого 
слова. «Великие люди не нуждаются в сча-
стье», — говорит она сыну, провоцируя его 
на то, чтобы он стремился к счастью. Ведь 
Крамер сделал спектакль о любви. О любви 
между профессором Хиггинсом и Элизой 
Дулиттл. Эта любовь не может закончиться 
счастливым браком, именно поэтому в спек-
такле открытый финал: я обнимаю героиню 
Ангелины Стречиной, чтобы у зрителя была 
хоть какая-то надежда на счастливый конец, 
чтобы оставалась, как мы говорим, «све-
чечка». Обнимаю и говорю залу: «Жизнь не 
бывает легкой, но если ее не бояться, она 
может быть восхитительной».

Виктория САРЫКИНА.

ПЕРСОНА

ТАНЦПОЛ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
12 марта 2024 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Праздник в честь же-
ниха и невесты. 4. Двустворчатый «футляр» 
с горошинами. 10. Дозатор для выкармлива-
ния котенка. 11. Безобразная громкая ссора 
на глазах у публики. 13. «Напарник» пионер-
ского барабана. 14. Жемчужина среди горо-
дов Австрии. 15. Сбои в работе системы. 16. 
Воинственная мультяшная черепашка. 18. 
Громкая стычка соседей по коммуналке. 20. 
Лекарство, «помогающее» ипохондрикам. 
22. Протянутая в доме «электропаутина». 
23. Возвышенная и укрепленная часть древ-
негреческого города. 24. Дрполнительное 
время в футбольной игре. 27. Целостность 
и сплоченность коллектива. 30. «Оспина» 
на деревенской дороге. 32. Расплата за 
курение при быстрой ходьбе. 34. Удаление 
отросшей щетины. 35. «Мозговой центр» 
компьютера. 36. Ахинея из уст больного в 
горячке. 38. Сопение, сотрясающее стены 
спальни. 39. Юный царевич, подрастающий 
в прайде. 40. «Руль» на трубе газопрово-
да. 41. Подъемное устройство для смены 
колеса. 42. Амплуа футболиста, который 
должен забивать.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мягкий темно-красный 
карандаш без оправы. 2. Разбавленный тони-
ком крепкий напиток. 3. «Правдивый» рассказ 
пустозвона. 5. Спорт, прославивший Марию 
Шарапову. 6. Длиннющий друг Мартышки и 
Слоненка в мультфильме. 7. Хлеб, которым 
встречают молодоженов. 8. Непрерывный гул 
артиллерии на линии огня. 9. Командный забег 
с заветной палочкой. 10. «Печатный станок» 
при домашнем компьютере. 12. Судно, про-
кладывающее путь через торосы. 17. Монах, не 
покидающий своей кельи. 19. «Дырокол» для 
билетов в советском троллейбусе. 20. Участко-
вый врач, вызванный к больному малышу. 21. 
Спальный район города с видом на поля и луга. 
25. Псевдоподлинность историй фантазера. 
26. Скутер, лавирующий между автомоби-
лей. 27. Злая язвительность насмешницы. 28. 
Хоккеист, заменяемый на шестого полевого 
игрока в конце матча. 29. Контора, где можно 
заложить кольцо. 31. Дикая кошка «модного» 
окраса. 33. Магазин, в который приходят с 
рецептом. 34. Вес продукта вместе с упаков-
кой. 37. Бюрократ в Посольском приказе. 38. 
Сарай, в котором мычат или хрюкают.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 11 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Джакузи. 4. Экскурс. 10. Бравада. 11. Проныра. 13. Гнет. 14. Плюс. 
15. Солнцепек. 16. Тесьма. 18. Имбирь. 20. Полонез. 22. Коллизия. 23. Каптерка. 24. 
Ипподром. 27. Меткость. 30. Конюшня. 32. Распря. 34. Кантри. 35. Наручники. 36. Гром. 
38. Пари. 39. Рогалик. 40. Самодур. 41. Веселье. 42. Хозяйка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Долгота. 2. Карт. 3. Завеса. 5. Коньки. 6. Карп. 7. Счастье. 8. Магнолия. 
9. Сплетник. 10. Бегство. 12. Алхимик. 17. Миллионер. 19. Мышеловка. 20. Пузырек. 21. 
Запятая. 25. Простор. 26. Мензурка. 27. Машинист. 28. Тротуар. 29. Прогрев. 31. Визитка. 
33. Январь. 34. Кимоно. 37. Море. 38. Пуля.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ календарики, открытки, фотографии 

б/у куплю. Т. 8-905-517-59-27
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ АО "НПЦАП" реализует 

непрофильные активы 
(недвижимое им-во). 
Доп. информация на сайте 
www.npcap.ru

сниму
❑ сниму квартиру. Риелтор Вячеслав. 

8(916)204-43-90

Быть во всём
«Как в масле сыр»!

Длить ДОЛЬШЕ ВЕКА
Жизни Пир!

ДУЭТ с ПОБЕДОЙ! Здравия!
С любовью Верные друзья

Толечке с Зиночкой
Благ! Поздравляем

С МАСЛЕНИЦЕЙ! 
СЕМЬЕ СЧАСТЬЯ желаем!

2024

❑ аттестат Б834700, выданный 
14.06.1994г. СОШ №12 г.Мытищи 
на имя Карташова Сергея 
Анатольевича, в связи с утерей 
считать недействительным

( ) НОВОСТИ САРАТОВА

18+

НАСТОЛЬНЫИ КАЛЕНДАРЬ—
СПРАВОЧНИК КЕМЕРОВСКОИ ОБЛАСТИ

ВЛАСТЬИБИЗНЕС.РФ

18+

20 ДНЕЙ ДО ОКОНЧАНИЯ ДОСРОЧНОЙ ПОДПИСКИ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова. 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
12 марта с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30 
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, 
на автостоянке слева от ТЦ «Лес»
р-н Солнцево, ул. Авиаторов, д. 14–18, 
на автостоянке у м-на «Пятерочка»
м. «Ботанический сад», Лазоревый пр-д, д. 5, 
корп. 5, у супермаркета «Перекресток», 
на автостоянке
м. «Коньково», ул. Профсоюзная, д. 115, корп. 1, 
на автостоянке

13 марта с 8.30 до 18.30
р-н Измайлово, ул. 11-я Парковая, д. 29, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»
м. «Бульвар Адмирала Ушакова», 
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
р-н Капотня, 4-й квартал Капотни, д. 3, 
у м-на «Пятерочка»
14 марта с 8.30 до 18.30
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Коньково, ул. Миклухо-Маклая, д. 27а, 
у к/т «Витязь»
р-н Восточное Измайлово, 
Измайловский пр-т, д. 93, корп. 1
р-н Хорошево-Мневники, 
ул. Генерала Глаголева, д. 19, на автостоянке

15 марта с 8.30 до 18.30
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое шоссе, д. 5, 
стр. 6, у «Бургер Кинг»
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, 
у супермаркета «Магнит»
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44а, 
у супермаркета «Перекресток»
18 марта с 8.30 до 18.30
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77 — д. 81
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27–29, 
у к/т «Орбита»
м. «Тимирязевская», Дмитровское шоссе, д. 13а
м. «Славянский бульвар», Славянский б-р, д. 5, к. 1, 
у м-на «Спортмастер»
19 марта с 8.30 до 18.30
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 15б, 
у к/т «Байконур»
м. «Марьино», Новочеркасский б-р, д. 41, к. 4, 
у супермаркета «Лента»

ПОДПИСКА НА МАСЛЕНИЦЕ
16 марта с 10.00 до 15.00
ЕГОРЬЕВСК, ул. Советская, д. 174, 
на парковке ДК им. Г.Конина
НОГИНСК, ул. Комсомольская, д. 26, 
на парковке ТЦ «Ногинский»

СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, в фойе ДК «Россия»
ШАТУРА, пр-т Маршала Борзова, д. 1, 
на парковке у супермаркета «Ашан»
17 марта с 10.00 до 15.00
КОРОЛЕВ, ул. Терешковой, д. 1, 
в фойе ЦДК им. Калинина 
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3, 
на стоянке у ДК «Подмосковье»
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 185, 
перед ДК им. Ю.Гагарина
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, ул. Корешкова, д. 3, 
на парковке ТРЦ «Парк-Плаза»
ЮБИЛЕЙНЫЙ, ул. Тихонравова, д. 19, 
перед Домом культуры

я»В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, в редакционных пунктах, 
можно оформить досрочную подписку на «МК», на 2-е полугодие 2024 года
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ПОДПИСКА

2024

          наименование издания в пунктах «МК»  на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 1600,00 руб. ПМ277 1959,24 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1400,00 руб. ПМ277 1675,20 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)

Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй группы для оформления льготной подписки 
необходимо предъявить оператору оригинал соответствующего документа.

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 
и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
15 марта с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только выгодно 
подписаться на газету по редакционной цене, 
но и получить один из фирменных призов. 
Среди которых настенные календари «МК», 
блокноты и многое другое!
Подробности по телефону редакции 8(495)665-40-80.

■ «Мне хотелось быть частью стаи» – Сабина Ахмедова 
рассказала про сложности ассимиляции в Москве и от-
ношения с избранником

■ «Ева очень хочет сестренку»: Артем и Марта Ткачук 
о пополнении в семье

■ «Это нормальное дело – потянуть из родителей 
жилы» – отец двух детей Артем Быстров разрывается 
между работой и домом

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

НЕ ПРОПУСТИ! НЕИЗВЕСТНАЯ ЖИЗНЬ ИЗВЕСТНЫХ ЛЮДЕЙ

МНЕ ХОТЕ ЛОСЬ БЫТЬ ЧАСТЬЮ СТАИ

ЕВГЕНИЙ 
И М АРТА ТК АЧУК
О ПОПОЛНЕНИИ 
В СЕМЬЕ :

ЕВА ХОЧЕ Т 
СЕСТРЕНК У

Март 2024

САБИНА
АХМЕДОВА

ЭКСКЛЮЗИВ

лена Яковлева, актриса Театра сатиры, в 
рекордные сроки в разных театрах Москвы 
выпустила четыре премьеры. Четыре главные 

героини, четыре характера, четыре абсолютно разные 
женщины. Алена придумала их сама: она привыкла 
работать над ролью так, чтобы в каждой реплике 
героини был заложен смысл. «Слово должно быть 
беременным», — говорит актриса. 

ДО СВЕТСКОИ ДАМЫ
От деревенской бабыОт деревенской бабы

Алена 
Яковлева: 

«Начинала 
с комических 
старух, ими 
и закончу»
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Большой друг «МК», заслуженный 
артист России, певец и композитор, 
экс-вокалист знаменитых ВИА «Лей-
ся, песня!», «Акварели» и рок-группы 
«Кинематограф» Владимир Михайлов 
поделился с нами новыми впечатле-
ниями и своими творческими планами 
на 2024 год. 

— Владимир, вы постоянно путеше-
ствуете. Расскажите, где недавно были? 

— Я очень люблю путешествовать. Около 
года назад был в речном круизе по Русскому 
Северу: в поездках всегда приходит вдохнове-
ние, поэтому именно там родились две новые 
песни —  «Я странник» и «Валаам». 

— Помимо путешествий что еще вас 
вдохновляет в жизни? 

— Конечно же, люди. Совсем недавно со 
мной случилась интересная встреча: в Крыму 
я познакомился с очаровательной поэтес-
сой Костаникой Лободой. Костаника живет 
на берегу Черного моря, в городе Алуште. 

Она подарила мне свой 
томик стихотворений 
и вдохновила меня 
на написание новой 
песни «Ты будешь 
счастлива». Костани-
ка — потрясающая 
девушка, и я желаю 
ей новых творческих 
вершин. 

— Что еще ново-
го произошло за по-
следнее время? 

— 9 марта был юби-
лей первого космонавта Юрия 
Алексеевича Гагарина, 90 лет 
со дня рождения. На стихотво-
рение Виктора Матвеева из города Рыбинска я 
сочинил и записал песню «Гагаринский вальс» 
на студии Льва Лещенко, а сейчас на нее еще 
и появился клип. Клип снят в Доме Пашкова 
во время бала, посвященного Юрию Гагарину, 
— премьера состоялась в Центре подготовки 
космонавтов в Звездном городке. Во второй 
половине марта будет грандиозный концерт, 
где я буду петь и вести программу с участием 
легендарных ансамблей «Самоцветы», «Добры 
молодцы» и «Поющие сердца». 

— Какие планы на 2024 год? 

— Так сложилось, что моя 
судьба полностью отдана му-

зыке и, конечно же, моим 
родным. С моей любимой 
женой мы вместе 48 лет, 
у нас не только дети, но 
и внуки. Совсем недавно 
у меня появилось новое 
звание — я стал праде-

душкой, у любимой внучки 
родилась дочка Эвелина. А 

всего через 10 дней в нашей 
семье случилось еще одно ра-

достное событие: у моего сына в 
этом же роддоме родилась дочка 

Маша.
2024 год — Год семьи. Поэтому 

для слушателей у меня есть подарок: на студии 
Льва Лещенко я записал новый сборник с ве-
селыми и задорными песнями для малышей и 
их родителей. Кстати, 1 июня — День защиты 
детей, а на следующий день, 2 июня, — мой 
юбилейный день рождения, исполнится 75 лет. 
Обещаю хороший концерт с участием моих 
знаменитых друзей-артистов и презентацию 
нового альбома песен. 

Всем читателям любимой газеты желаю 
самого хорошего, что есть на свете!

Анна АНИКИНА. 

ЛИЧНЫЙ АРХИВ«ЛЕЙСЯ, ПЕСНЯ!» 
НА ПРОСТОРЕ
Артист Владимир 
Михайлов готовится 
к юбилею

Владимир 
с Костаникой.

В роли 
Пиковой 

дамы.

Сцена 
из спектакля 
«Пигмалион».
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«Зенит» вернулся на первое место в 
таблице, «Динамо» вплотную при-
близилось к лидерам чемпионата, 
а «Спартак» проиграл «Факелу» в 
«Лужниках». В рамках созданной 
«МК» совместно с Объединением от-
ечественных тренеров рубрики мы 
обсудили с бывшим главным тре-
нером сборной России, одним 
из самых авторитетнейших 
отечественных специалистов 
Станиславом Саламовичем 
Черчесовым особенности 
весеннего футбола, причи-
ны неудачной игры «Крас-
нодара» и тактические хи-
трости воронежцев.

«Ростов» — 
«Краснодар» (2:1)
— В 20-м туре большой интерес вы-

звали игры лидеров нашего чемпионата 
— «Краснодара» и «Зенита».

«Краснодар» в гостях играл с «Росто-
вом» и проиграл в «южном дерби» 1:2. На-
сколько для вас неожиданным было по-
ражение краснодарцев и в чем причины 
победы «Ростова»?

— Начнем с «Ростова». В первой части 
сезона большую часть очков они набрали в 
домашних играх. Во-первых, можно сказать, 
что в этом сезоне «Ростов» — домашняя ко-
манда, перед своими болельщиками с огонь-
ком играет. С энтузиазмом. Во-вторых, после 
большого перерыва первую домашнюю игру 
против «Крыльев» в 19-м туре они выиграли, 
настроение у футболистов хорошее. «Крас-
нодар» же на этот матч приехал после ничьей 
с «Рубином», пропустив решающий гол на по-
следних секундах. Возможно, настроение не 
было соответствующим. И «Ростов» им не дал 
сыграть так, как они планировали.

Это всех команд касается. Есть первая 
часть чемпионата, после которой пауза два с 
половиной месяца. И хотим мы или нет — Рос-
сия не Европа, где пауза две недели. А затем 
все идет по-старому. У нас зимний перерыв 
длинный, и, по сути, команды начинают заново 
играть. Кто быстрее войдет во вторую часть, у 
того и будет преимущество. У тех же «Крыльев 
Советов» уже два поражения весной, хотя в 
первой части сезона они играли хорошо, что 
отмечали многие. И «Краснодар» по итогам 
двух весенних туров уже потерял лидерство. 
«Динамо» два матча выиграло и вплотную по-
дошло к лидерам. Уверен, нас ожидает еще 
много неожиданных результатов в оставшихся 
десяти турах.

Я уже говорил про «Краснодар», что быть 
лидером непросто. На лидера все настраива-
ются по-особенному. Желаю краснодарцам 
быстрее привести себя в порядок, чтобы не 
растерять преимущество, которое у них было 
осенью. О чемпионстве говорить еще рано, 
пока надо быстро набирать форму, чтобы быть 
конкурентоспособными.

— Почему-то многие говорят, что «Ро-
стов» молодая команда. На самом деле, 
если посмотреть по составу, в ней хватает 
и опытных игроков.

— Да. Есть опытные игроки: Комличенко, 
Глебов, Осипенко, Сако, Песьяков, Байрамян. 
Основа. Есть, конечно, и молодые, которые 
начинают о себе заявлять. 

«Урал» — «Зенит» (1:4)

— Были ли в этом матче у екатерин-
буржцев шансы против «Зенита», кото-
рый неделей ранее сыграл вничью со 
«Спартаком»?

— «Урал» в 19-м туре проиграл «Ахмату». 
Там был равный матч, но они пропустили со 
штрафного. Они вообще давно не выигрывают, 
и это может оказывать дополнительное давле-
ние на футболистов. А «Зениту», потерявшему 
очки со «Спартаком», надо было выигрывать 
обязательно. И надо им отдать должное — свой 
вопрос они решили.

Первые тридцать минут матча склады-
вались тяжело для «Зенита», но после про-
пущенного гола «Урал» начал раскрываться. 
То, что нужно для «Зенита». Могу сказать, что 
во втором весеннем матче «Зенит» выглядел 
лучше. 13 марта в Кубке игра с «Динамо» уже 
реально покажет, насколько они готовы ко вто-
рой части сезона.

— От «Зенита» всегда ждут яркой игры. 
Но в первой части чемпионата мы несколь-
ко раз видели — если лишить бразильских 
легионеров мяча, поместить их под жест-
кий прессинг, не давать им развернуться, 
то они начинают скучать на поле. Можно ли 
такой подход считать универсальной такти-
кой игры против действующего чемпиона? 
Или каждый матч стоит особняком?

— Исход каждого матча зависит от инди-
видуальной психологической и физической 
готовности игроков. Что касается игры «Зенита» 
в первой части, то я уже говорил: когда ты пять 
раз подряд становишься чемпионом, опреде-
ленный тонус снижается. Поэтому Вендел не 
приехал вовремя, были и другие нюансы. Ушли 
Малком и Кузяев. Команда перестраивалась 
на ходу, и найти правильные решения тренер-
скому штабу иногда было непросто. Поэтому в 
осенней части они, как мы говорим в футболе, 
кувыркались. Но все равно шли в лидерах. 
А теперь заняли первое место. Посмотрим, 
что будет дальше. В межсезонье были приоб-
ретения, были сделаны определенные выво-
ды — интересно, насколько стабильно теперь 
пойдут дела.

«Динамо» — «Ахмат» (2:0)

— «Динамо» укрепляет свои позиции 
на третьем месте. До первого места два 
очка, со вторым разница в одно очко. Убе-
дительная победа над «Ахматом». В со-
ставе которого в концовке первого тайма 
удалился Харин...

— Удаление абсолютно заслуженное. 
Вначале он на судью накричал, затем фол на 
себе симулировал. Ненужное для «Ахмата», 
но абсолютно заслуженное удаление. Судья 
справедливо показал вторую желтую и затем 
красную карточки.

Что касается самого матча, то я смотрел 
матчи «Динамо» против «Локомотива» в 19-м 
туре и против «Зенита» в Кубке 29 ноября про-
шлого года. И в них динамовцы выглядели 
более собранными. Более нацеленными на 
результат. В этом матче они хуже входили в 
игру. Возможно, из-за отсутствия нескольких 
важных футболистов, в том числе Бальбуэны 
и Ласкльта, отбывавших наказание за перебор 
желтых карточек. Это не могло не сказаться. 
У «Ахмата» было несколько хороших подходов 
к воротам Лещука. Если бы они свои возмож-
ности реализовали, то у «Динамо» были бы 
неприятности. Но они не забили, а потом по-
следовало удаление. Более высокий класс 
динамовских футболистов позволил им решить 
исход этого поединка в свою пользу.

— Прогнозы — дело неблагодарное. 
Тем не менее такое «Динамо» может пре-
тендовать на что-то большее, нежели брон-
зовые медали?

— У «Динамо» есть стабильный состав. 
Они знают, чего хотят, хотя, конечно, многое 
зависит и от соперников.

«Крылья советов» — 
ЦСКА (0:2)

— Вы уже упоминали про два весенних 
поражения «Крыльев». Вначале 0:2 от «Ро-
стова», теперь такой же счет в игре с ЦСКА. 
Что общего в этих двух поражениях?

— Схожесть в том, что и в первом, и во 
втором матче они долго входили в игру. Про-
пустив от «Ростова», оживились; пропустив 
от ЦСКА, тоже оживились. Не знаю, с чем это 
связано. Возможно, с травмами некоторых 
игроков — тот же Гарре не играет.

Во вторую часть чемпионата «Крылья» 
входят с двумя поражениями. Момент непри-
ятный, но главное, как дальше события будут 
развиваться. В этом матче ЦСКА был удач-
ливее. Потому что если бы «Крылья» забили 
пенальти за десять минут до конца встречи, 
то еще неизвестно, как бы все закончилось; 

хорошо, что Игорь выручил. Хотя все 90 минут 
армейцы держали игру в своих руках, один 
момент может все изменить.

«Локомотив» — 
«Сочи» (2:2)

— «Сочи», при всем уважении к коман-
де, все-таки пока идет на последнем месте 
в этом чемпионате. Не самый сильный со-
перник. И такой результат для «Локомоти-
ва» можно считать неудачным?

— Естественно, особенно когда теря-
ешь очки на домашнем стадионе. И в 19-м 
туре «Динамо» проиграли 1:2. Это неприятно. 
Надо помнить, что в премьер-лиге никто тебе 
победу так просто не отдаст. Поэтому надо 
играть внимательно в любом матче. У меня 
есть чувство, что пока игра у «Локомотива» не 
стабилизировалась. На зимних сборах команда 
показывала хороший футбол, но там играли 
несколько другие игроки. А во второй части 
чемпионата кто-то пока не вошел в свою колею. 
Оптимальный состав только определяется. 
Пиняев уже второй раз выходит только на за-
мену — нюансы есть. По ходу сезона, надеюсь, 
они будут решены. Обидная потеря пяти очков 
в первых двух весенних матчах.

— В этом матче игроки «Локомотива» 
и «Сочи» получили по красной карточке. У 
Карпукаса две желтые, у Кордовы прямая 
красная. Действительно, исходя из логики 
игры, нужно было так грубо фолить?

— Что касается красной у сочинца Кор-
довы, то, на мой взгляд, желтой было бы до-
статочно. Это был игровой момент, и он не то 
чтобы отмахнулся или преднамеренно уда-
рил, а, возможно, хотел сохранить равновесие. 
Впрочем, я не судья, сложно говорить. Просто 
я играл в другой футбол, и для меня это мак-
симум желтая.

«Рубин» — 
«Нижний Новгород» (0:1)

— «Рубин» в 19-м туре сыграл вни-
чью в гостях с «Краснодаром», тогда 
еще лидером. Теперь дома проигрывает 
«Нижнему».

— «Нижний» в этом сезоне очень неуступ-
чивая команда. Забили быстрый гол. Потом 
«Рубин» старался взломать оборону нижего-
родцев, но те действовали достаточно надежно 
и компактно. К тому же пока поля не суперкаче-
ства, на которых можно что-то тонко разыграть. 
Возможно, это тоже сказалось.

— Технические задумки и расстановки 
на этот матч Рашида Маматкуловича Ра-
химова и Сергея Николаевича Юрана вас 
чем-то удивили?

— Нет. Они практически все время 
играют в один и тот же футбол. Игроки 
могут меняться из-за травм или карточек, 
но обе команды играют дисциплиниро-
ванно, надежно. Набирают свои очки.

«Спартак» — 
«Факел» (0:2)

— «Спартак» уже второй раз в 
сезоне проигрывает «Факелу». С оди-

наковым счетом, что в 13-м, что в 20-м 
турах. В этой игре футболисты обеих ко-
манд получили 12 карточек, и глава КДР 
РФС Григорянц уже сказал, что это будет 
предметом рассмотрения на ближайшем 
дисциплинарном комитете — такая гру-
бая игра. Почему так много нарушений 
было?

— Что у «Спартака», что у «Факела» свои 
сильные стороны. Не может «Факел» со «Спар-
таком» играть в открытый, техничный футбол, 
хотим мы того или нет. Из 12 карточек несколько 
можно было бы и не давать. Такое количество 
предупреждений еще не означает, что игра 
была такой уж грубой. Судья так увидел... 
«Факел» был неуступчивым, была борьба на 
поле. Воронежцы навязали спартаковцам свою 
игру, не давали возможности разбежаться. 
Те пропустили гол с пенальти. Нужно было 
отыгрываться, но взломать оборону «Факела» 
не так-то и просто. Мы уже не первый раз видим, 
что «Факел» любой команде может создать 
проблемы.

— У «Спартака» были шансы хотя бы на 
ничью? Или по такой игре без вариантов?

— Шансы всегда есть, особенно когда 
есть такой подбор футболистов. Другое дело, 
если ты на игру недонастроился с самой пер-
вой секунды. Как сказал один из футболистов 
«Спартака» — я читал, не знаю, насколько это 
правда или нет, — после тяжелого матча с 
«Зенитом» был недонастрой. Сложно ком-
ментировать. Такие матчи, в том числе и у 
меня, бывали.

В этом матче по той или иной причине сло-
жилось так. «Факел» был намного заряженнее, 
не дал сопернику реализовать его возмож-
ности, а сам свои мячи забил. Даже не все 
сам — один с пенальти, а второй спартаковцы 
в свои ворота отправили.

Жалко, что «Спартак» играл не на своем 
стадионе. Это тоже могло создать дополни-
тельные проблемы.

«Оренбург» — 
«Балтика» (1:0)

— В этом матче встречались две ко-
манды из подвала турнирной таблицы. От 
противостояния таких соперников можно 
ли ждать крупного счета, или аутсайдеры 
всегда забивают немного?

— Я был на матче 19-го тура ЦСКА — 
«Оренбург» в Москве. Очень организованно 
играли гости, и абсолютно заслуженная ничья 
была. Хотя свой гол они забили на последних 
минутах и он был немного курьезным. В мат-
че «Балтики» и «Оренбурга» было два разных 
тайма. В первом балтийцы смотрелись свежее. 
Во втором тайме оренбуржцы перехватили 
инициативу и выиграли. Это был матч за шесть 
очков между соседями по подвалу турнирной 
таблицы. Такие обстоятельства всегда остав-
ляют определенный отпечаток на подобных 
матчах. Но «Балтика» уже восемь матчей за-
бить не может. Это тоже на них давит. Поэто-
му пожелаю своему бывшему игроку Сергею 
Игнашевичу, чтобы эта тенденция как можно 
быстрее прервалась и он начал набирать очки, 
а его команда забивать.

— После двух туров в премьер-лиге 
наступает перерыв на кубковые матчи, а 
затем на игры сборной. По итогам двух 
первых весенних туров какая-либо из ко-
манд удивила в приятном плане?

— Удивить никто не удивил. Повторюсь, у 
нас специфический чемпионат. Происходит то, 
что происходит каждый сезон. Тренерам иногда 
сложно в первом же весеннем матче после та-
кого длительного перерыва найти оптимальный 
состав. А чемпионат времени на раскачку не 
дает — любое неправильное решение приво-
дит к потере турнирных очков.

История есть не только у историческо-
го центра Москвы, скроенного, словно 
лоскутное одеяло, из судеб людей, ве-
ками накладывавшихся друг на друга. У 
каждого района — свой характер, тем-
перамент и дух, который тоже соткан из 
личных историй людей, географии, ин-
фраструктуры и архитектуры. Седьмой 
по счету проект из цикла Музея Москвы 
«Москва без окраин» рассказывает исто-
рию Очаково-Матвеевского.

Небольшая, но значимая выставка в 
Музее Москвы решена в ярких фиолетовых 
и оранжевых цветах. Именно такими цвета-
ми выписано от руки название на тетради, 
где описан проект краеведческого музея 
в Матвеевском. Историк Михаил Простов 
(род. 1936) переехал туда в 1974 году. В то 
время на западной окраине столицы, ко-
торая вошла в черту города в 1960-х годах, 
начали строить новое жилье, а старые де-
ревни стали исчезать. Историк предпринял 
попытку сохранить кусочек уходящей жизни 
Матвеевского. В конце 1990-х он предложил 
проект музея в одном из последних дере-
венских домов — №73, принадлежавшем 
братьям Борису и Вячеславу Солдатовым. 
Этот дом с конюшней, скотным двором и 
амбаром построил в 1898 году их прадед, 
Николай Самарин, судебный исполнитель, а 
в последние годы жизни — церковный старо-
ста. Усилиями Михаила Простова историче-
ское здание поставили на учет в ВООПИК. 
Но вскоре дом вдруг сгорел дотла, и идея 
музея вместе с ним.

Тетрадь формата А4 красуется в 
«ячейке» с фиолетовым фоном большого 
деревянного стеллажа, который занимает 
одну из стен. Таких — два, они расположе-
ны напротив друг друга, а на стене между 
ними — условная карта района Очаково-
Матвеевское. Зоны выведены фиолетовым, 
транспортные артерии — оранжевым, бе-
лым — близлежащая МКАД, реки Сетунь, 
Навершка и Очаковка, пруды. По центру 
выставки — макет с картой плана грядущей 
застройки. Так уж сложилось, что с 1950-х 
годов по сей день Очаково-Матвеевское 
постоянно перестраивается. Под нож идут 
интересные здания. Например, легендарный 
очаковский «дом с башенкой», ставший ар-
хитектурным символом рабочего поселка, 
снесли в 2000 году. Когда-то сталинских 
монолитов тут было немало, теперь совсем 
не осталось.

Из архитектурных раритетов сохранил-
ся разве что «круглый дом», построенный 
в 1972 году на Нежинской улице в пред-
дверии Олимпиады-80. Это был первый 
из таких проектов в Москве. Дом-кольцо 
придумали архитектор Евгений Стамо и 
инженер Александр Маркелов. Их проект 
можно увидеть на отдельной стене — в ста-
рых публикациях и фотографиях. Это был 
архитектурный эксперимент — с расчетом 
на последующее тиражирование. Второй 
такой дом-кольцо построен в 1979 году на 
улице Довженко в районе Раменки. Проект 
оказался неоправданно дорогостоящим и 
в тираж не пошел. От дома на Нежинской 

веером расходятся пятиэтажки, не случайно 
близлежащая улица получила название Ве-
ерной. «Местные жители рассказывают, что 
в «круглом доме» есть незначительное иска-
жение габаритов, — рассказывает старший 
научный сотрудник Музея Москвы, один из 
кураторов выставки Полина Жураковская. — 
Округлость стен не ощущается, так как дом 
составлен из стандартных девятиэтажек, но 
если стеллаж переставить из одного угла в 
другой, то налицо несовпадение».

Полина вместе с другими научными 
сотрудниками музея несколько месяцев 
собирала историю района как пазл, опра-
шивая местных жителей. Все экспонаты 
на выставке — их личные вещи, рядом с 
которыми есть краткий рассказ и сведения 
о предметах. В одной из фиолетовых ячеек 
можно найти диски с раритетными записями 
Эдисона Денисова и Георгия Свиридова. Их 
сочинения исполняет Московский Новый 
хор под управлением Елены Растворовой, 
который появился в 1991 году и исчез на из-
лете ХХ века. Елена Растворова жила как раз 
в Матвеевском. Однажды она случайно по-
знакомилась с Натальей Романовой, житель-
ницей «круглого дома», и позвала музыканта 
в свой коллектив. Неизвестную историю хора 
Наталья рассказала сотрудникам музея. Не-
смотря на личную поддержку Свиридова и 
Денисова, музыкальный коллектив с трудом 
сводил концы с концами. Участники хора 
были вынуждены приторговывать водкой 
в ларьке близ станции Матвеевская. Там, 
в соседней палатке с овощами, Наталья 
случайно познакомилась с математиком 
Кристофом Веннером, а через три года по-
бывала у него в гостях в Швейцарии. Такова 
непредсказуемая действительность: сегод-
ня в ларьке — завтра на мировой сцене.

Судьба — колдунья, часто затейливо 
переплетает судьбы людей. Наталья Романо-
ва преподавала в местных музыкальных шко-
лах, где работала и Елена Хитрук — супруга 
Андрея Хитрука, преподавателя Московско-
го музыкального училища имени Гнесиных. 
Его ученики покорили все мировые сцены, 
многие теперь работают в разных странах 
— от Вьетнама и США до Испании и Нидер-
ландов. В их очаковском доме не раз бывал и 
легендарный мультипликатор Федор Хитрук 
— отец преподавателя-музыковеда.

Полина Жураковская отмечает, что 
район отличает особая музыкальность — 
здесь музыку пишут, учатся играть, слушают, 
танцуют. В экспозиции есть предметные 
свидетельства — раритетная скрипка, пла-
стинки, фотографии уличных концертов, 
которые приходил слушать весь район. А 
еще местные жители — заядлые поход-
ники. В одной из ячеек — туристическое 
снаряжение 1960-х годов, старые фото из 
походов, которые местные жители совер-
шали в близлежащие и удаленные природ-
ные места. Парк вокруг реки Сетунь и вся 
местная природа располагают к дикому 
отдыху. Особый экспонат принадлежит жи-
тельнице Очаково-Матвеевского Виктории 
Башкировой: модель уголкового отражателя 
«Альма» — лазерное устройство для кор-
ректировки курса подлодки — напоминает 
люстру. Можно роман написать о том, как 
Башкирова придумывала устройство и ис-
кала для него детали.

— Это уже седьмой проект в серии «Мо-
сква без окраин». Мы уже «прошлись» по 
Таганке, Капотне, Арбату, Преображенке, 
Филям, Нагатину. У каждого района — свой 
характер и темперамент, на который влияют 
люди. Очаково-Матвеевское синонимично 
фразе, которая стала подзаголовком вы-
ставки, — «части целого».

Мария МОСКВИЧЕВА.
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Наталия Антонова (1974) — российская 
актриса театра и кино
Ирина Дибирова (Полторацкая) (1979) — 
гандболистка, трехкратная чемпионка мира 
Егор Дружинин (1972) — актер, киноре-
жиссер, хореограф, заслуженный артист 
России
Вадим Шипачев (1987) — хоккеист, олим-
пийский чемпион, чемпион мира, двукратный 
обладатель Кубка Гагарина, лучший бомбар-
дир в истории КХЛ

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день против киберцензуры
День работника уголовно-исполнительной 
системы России
1879 г. — император российский Алек-
сандр II издал указ о создании тюремного 
департамента, положивший начало единой 

государственной системе исполнения на-
казаний в России
1899 г. — состоялся первый в нашей стране 
Международный хоккейный матч в Петер-
бурге, у Тучкова моста, прямо на льду Ма-
лой Невы. Играла отечественная команда 
«СПОРТ» и команда англичан, проживавших 
в российской столице (4:4)
1914 г. — пущена в строй русская электро-
станция «Электропередача» — первая в мире 
тепловая станция, работающая на торфяном 
топливе
1944 г. — на вооружение Рабоче-Крестьянской 
Красной Армии принимается самоходная ар-
тиллерийская установка ИСУ-122
1959 г. — Академия наук СССР и Националь-
ная академия наук США подписали согла-
шение о сотрудничестве и обмене учеными 
в области естественных наук, послужившее 
правовой основой для развития сотрудни-
чества советских и американских ученых. 
Первыми начались контакты между матема-
тиками, физиками, химиками, биологами, 
геологами
1974 г. — станция «Марс-6» села на Мар-
се, впервые передав на Землю данные об 

атмосфере и почве этой планеты
2019 г. — на Невском судостроительном заво-
де заложен паром «Адмирал Невельской» 
2019 г. — президент России провел встречу 
с главой компании «Газпром»

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -5…-3°, 

днем 3…5°. Переменная облачность. Преиму-
щественно без осадков. На дорогах места-
ми гололедица. Ветер западной четверти, 
6–11 м/c.
Восход Солнца — 6.52, заход Солнца — 
18.26, долгота дня — 11.34.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.
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— От вас же коньяком пахнет...
— И что? Я, может, летать боюсь...
— Так а зачем в стюардессы пошли???
— Коньяк люблю!!!

— Софочка, пойдем ко мне, у меня есть 
вино, я наберу ванну, зажгу свечи... ты 
понимаешь, на что я намекаю?
— Монечка, ты таки покреститься 
хочешь?

На улице гололед... Мечта о том, что 
все мужчины будут у моих ног, начинает 

осуществляться... Пока сходила в мага-
зин, двум помогла встать, а с одним даже 
полежала!

— Почему у тебя сапоги разные?
— Потому что продавцы в магазинах счи-
тают, что если они выставят один сапог, то 
его не украдут.

— Доктор, мне надо похудеть.
— Наконец-то вы озаботились своим 
здоровьем?
— Нет, у меня возник конфликт грехов.
— Как это?
— Я из-за чревоугодия не мог у 
прелюбодействовать.

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

c 1-й стр.
— Светка была очень важным 
человеком в моей жизни, под-
ругой, много для меня сделала, 
помогала, когда я болела, ког-

да я ломалась. Она у меня жила и за мной 
ухаживала. Я даже когда-то шутила: есть ли 
на свете человек, которому народная ар-
тистка Светлана Моргунова мыла голову и 
кормила с ложечки? Это я! И я для нее много 
делала. В общем, она была очень близким 
человеком, — рассказала Вера Константи-
новна. — А то, что она профессионал, я всег-
да говорила, и не только потому, что она моя 
близкая подруга. Лучше ее не было на нашей 
телевизионной и концертной сцене и не 
будет. Ее колоссальная грамотность... Она 
была очень образованным человеком. Если 
мне надо было уточнить ударение в слове, 
например, я к ней обращалась: «Свет, как 
правильно»? Она была для меня в этом аб-
солютнейшим авторитетом. Она была 
диктором-наставником, она обучала. Не-
которые ведущие на каналах — это тихий 
ужас. Она помогала молодежи и подсказы-
вала. Хорошим была Светка человеком и 
настоящей звездой. Не то слово «звезда», 
которых сейчас — плюнуть некуда, одни 
звезды. А Света была натуральная звезда: 
красивая, профессиональная, с потрясаю-
щим голосом, нет такого голоса больше у 
нас нигде. Она такие тексты произносила, 
когда вела концерты! Как профессионально 
она относилась к своей работе, как она ра-
ботала над этими сценариями, вникала во 
всё. Это большая потеря для всех. 

— В Сети уже витает много раз-
ной информации, Владимир Березин, 
например, рассказал, что у нее была 
деменция...

— Ну, он много говорит из того, что надо 
и не надо. Раньше и про ее якобы алкоголизм 
говорили... Но все неправда, я это знаю. 

— В последнее время вы с ней часто 
виделись?

— В последнее время с ней было сложно 
общаться, потому что она очень болела. 
После смерти сына она впала в тяжелую 
депрессию, эта депрессия усугублялась, 

и она из нее так и не вышла. Но умерла она 
от тромба, сидя на кухне.

У нее были изменения склеротические: 
она с трудом ходила, хотя при этом была 
абсолютно здорова. Просто после смерти 
Максима она перестала хотеть жить. Я ей 
все время говорила: «Света, у тебя чудесная 
внучка Даша! Тебе есть ради кого жить!» Они 
друг друга обожали. Но Максим был для нее 
всем, после его ухода она просто потеряла 
какой-то смысл, интерес. А ведь она была 
активнейшим человеком, мы с ней виделись 
каждый день, общались, она на всякие ме-
роприятия и концерты приезжала. А после 
трагедии она перестала быть общественно 
активным человеком — таким, каким всегда 
была. И ничего с ней сделать было нельзя. 
Я пыталась ее вытащить, мы встречались, 
шутили, даже смеялись. Иногда мне удава-
лось ее вытащить из ее состояния. Она мне 
говорила: «Ирка, я не улыбаюсь уже давно». У 
нее была еще очень хорошая сиделка, жила 
у нее, помогала и ухаживала за ней, поэтому 
Светлана была в полном порядке. Последний 
раз я с ней разговаривала 6 марта, у нее был 
день рождения. 

— А что известно о ее смерти, почему 
оторвался тромб?

— Почему так происходит, никто не зна-
ет. Я была в шоке: откуда тромб? Ее обсле-
довали не так давно, она же болела недавно 
воспалением легких. Мы говорили с сестрой, 
что, возможно, это последствия перенесен-
ного воспаления. Но точно причину никто не 
знает. Можно сказать только одно: смерть 
была мгновенной и она не мучилась.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.
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«Факел» второй раз 
обыграл «Спартак» 
в РПЛ.

м матче игроки «Локомотива» 

— В это
манды из по
противостоя
ли ждать кру

Тюкавин забил красивый 
гол «Ахмату».


